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A comissão Parlamentar de Inquérito (CPI), proposta para investigar os atos antidemocráticos, não conseguiu, dentro do prazo, 
voto mínimo para ser instalada no Senado Federal 

CPI dos atos de 8 de 
janeiro é esvaziada 
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cedimento, seja por razões médicas ou estéticas. 
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Além da ‘Pesca & Com-
panhia Trade Show’, a 
Prefeitura participará 
de mais quatro feiras 
de turismo

A Prefeitura de Manaus 
estará presente, pela 
primeira vez, na 15ª 
edição da “Pesca & 

Companhia Trade Show 2023”, 
a maior feira de pesca, náutica, 
tiro esportivo e outdoor da 
América Latina, que acontece 
de 23 a 25/3, no Pro Magno 
Centro de Eventos, em São Pau-
lo (SP). O objetivo principal da 
prefeitura, que terá um estande 
próprio, medindo cerca de 28 
metros quadrados, é promover 
e divulgar a capital amazonen-
se como um dos destinos da 
pesca esportiva do Brasil. 

A vice-presidente da Ma-
nauscult, Oreni Braga, destaca 
que essa será a primeira parti-
cipação da Prefeitura de Ma-
naus em uma feira nacional de 
pesca esportiva, levando ainda 
nove empresários do ramo, 
para divulgar a modalidade. 

“Ao longo dos anos, Manaus 
sempre foi dada como um por-
tão de entrada para a pesca 
esportiva, porém, apenas como 
destino de passagem, mas, na 
gestão do prefeito David Almei-
da, nós conseguimos quebrar 
esse paradigma, e desde o ano 
passado, a Manauscult está tra-
balhando para posicionar Ma-
naus como um dos destinos 
da pesca esportiva do Brasil, 
e se Deus quiser, será um dos 
principais destinos no Norte. 
Para isso, nós realizamos o Ma-
naus Adventure, no ano passa-
do, já tendo a pesca esportiva 
como um dos grandes eixos 
de capitalização de atenção, 
de movimento, envolvendo 
atletas do Brasil inteiro, trou-
xemos também atletas interna-
cionais, e esse ano nós estamos 
pela primeira vez participando 
dessa feira nacional”, ressaltou  

São aguardados pela organização da feira cem expositores, mais de 1 mil marcas em exposição e a visitação de 5 mil lojistas

Contribuinte 
deve emitir 
guia

IPTU

Os contribuintes de Ma-
naus, que ainda não efetu-
aram o pagamento do Im-
posto Predial e Territorial 
Urbano (IPTU) do exercício 
de 2023, precisam ficar aten-
tos para emissão das guias 
de pagamento com novo 
prazo de vencimento para 
31 de março. A guia está 
disponível no site de servi-
ços da Secretaria Municipal 
de Finanças e Tecnologia 
da Informação (Semef), no 
link manausatende.manaus.
am.gov.br. 

A Prefeitura de Manaus 
prorrogou até o dia 31 de 
março o prazo de pagamento 
da cota única, com até 10% 
de desconto, e da primeira 
parcela, caso o contribuinte 
opte pelo parcelamento. 

“Por determinação do pre-
feito David Almeida, além 
da data de vencimento, 
também está prorrogado o 
prazo para que o contri-
buinte procure a Prefeitura 
de Manaus para impugnar 
qualquer informação de lan-
çamento, se for o caso”, disse 
o subsecretário da Receita 
da Semef, Armínio Pontes.

A Semef orienta que, em 
caso de dúvida ou contes-
tação sobre as alterações 
lançadas em seu cadastro, o 
contribuinte titular do imó-
vel pode procurar o atendi-
mento presencial do Manaus 
Atende, localizado na aveni-
da Japurá, nº 493, no Centro, 
zona Sul da cidade.

Últimas

Governo quer fortalecer exportação 

A conversa aconteceu 
em Brasília

O fortalecimento das 
exportações de produtos 
da Zona Franca de Ma-
naus (ZFM) e a melhoria 
da distribuição interna 
foram alguns dos temas 
apresentados pelo titular 
da Secretaria de Desen-
volvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (Sedecti), Pauderney 
Avelino, aos diretores do 
Banco Mundial, ontem,  
em Brasília. 

Os temas discutidos es-
tão entre as soluções do 
Governo do Amazonas 
para o fortalecimento da 
economia e crescimento 
na geração de emprego 
e renda.

“Apresentamos ao Banco 
Mundial as nossas dificul-
dades e pedimos o apoio 
para alguns aspectos como 
logística, energia, comu-
nicação e transporte. Seja 
nos produtos que envia-
mos para São Paulo, ou 
para produtos da bioeco-

ZONA FRANCA DE MANAUS MERCADO

Curso certifica 94 
guias de turismo

Os 94 novos guias receberam, 
ontem, a certificação de formação 
profissional de Guia de Turismo 
Regional, curso técnico ofertado 
pelo verno do Amazonas, através 
do Centro de Educação Tecno-
lógica do Amazonas (Cetam). A 
ação acontece em parceria com 
Empresa Estadual de Turismo do 
Amazonas (Amazonastur). 

O Certificado Cadastur de Guia 
de Turismo ofertado digitalmen-
te pela Amazonastur, por meio 
do Cadastro de Prestadores de 
Serviços Turísticos (Cadastur) do 
Ministério do Turismo, permite 
ao prestador atuar legalmente, 
de acordo com a Lei do Turismo.

“Um dos nossos fortes são as 
parcerias com os outros órgãos do 
governo e essa é uma determina-
ção do governador, que tenhamos 
essa parceria com todos os órgãos. 
E, hoje, estamos em parceria com 
a Amazonastur, formando mais 
de noventa profissionais de nível 
técnico para o turismo e com o 
selo do que é o braço forte do 

nomia como a castanha, 
açaí, borracha e o peixe”, 
relatou Pauderney.

De acordo com o secre-
tário, na rodada de con-
versa o Banco se mostrou 
aberto ao fortalecimento 
das exportações, usando o 
modelo exitoso do México. 

Guias estão aptos para receber turistasNovo encontro será realizado Manaus

“O que ficou mais mar-
cado foi nós conseguirmos 
que eles nos ajudem a co-
locar os produtos da Zona 
Franca nos Estados Unidos. 
Poderíamos chegar a um 
valor aproximado de U$ 
5 bilhões por ano, aumen-
tando os investimentos na 

governo na educação profissio-
nalizante” afirmou a presidente 
do Cetam, Hellen Matute.

A certificação dos profissio-
nais deve ser uma importante 
ferramenta para elevar o desen-
volvimento econômico e social 
no Estado através do turismo. A 
Amazonastur já qualificou mais 
de 1,5 mil pessoas em atividades 
ligadas ao setor, por meio da 
parceria com o Cetam, assinada 
em 2021.

Maior feira de pesca 
esportiva da América Latina

a vice-presidente.  
No estande de promoção 

da cidade, um dos destaques 
será o projeto de turismo 
esportivo “Manaus Adven-
ture 2023”, que é o maior 
evento de esporte de aven-
tura integrado no coração da 
Amazônia, que acontecerá 
nos dias 6, 7 e 8 de outubro, 
em Manaus.  

O estande da prefeitura 
também contará com a pre-
sença de nove cooperados, 
será uma oportunidade de 

mostrar ao público qualifi-
cado que acompanha a evo-
lução e as novas tendências 
da pesca esportiva seu poten-
cial nesse esporte aquático. 
Os cooperados participantes 
são: Manaus Hotéis; Hotel 
de Pesca Santana Rio Negro 
Lodge; Sucuri; Amazon Nemo 
Turismo e Amazon Top Girls.  

 
Sobre o Pesca & Compa-

nhia Trade Show
 O “Pesca & Companhia 

Trade Show” nasceu em 

2007 para atender as ne-
cessidades do segmento: 
um evento voltado para o 
mercado profissional de 
pesca em que fabricantes, 
importadores, operadores 
de turismo pudessem ne-
gociar frente a frente com 
o mercado varejista. 

É a maior feira de equipa-
mentos e turismo de pes-
ca, camping, tiro esportivo 
e cutelaria da América La-
tina. Participam do evento 
expositores, fabricantes e 

importadores oficiais das 
principais marcas mundiais 
do segmento. 

São aguardados pela orga-
nização da feira cem exposi-
tores, mais de 1 mil marcas 
em exposição e a visitação 
de 5 mil lojistas. Além dis-
so, nomes de peso da pes-
ca esportiva já confirmaram 
presença no evento, como 
os pescadores profissionais 
e multicampeões Nelson 
Nakamura, Johnny Hoffmann 
e Eduardo Macedo.

nossa região e número de 
trabalhadores que serão 
beneficiados”, destacou, 
Pauderney, ao lembrar 
que o Polo Industrial de 
Manaus (PIM), em valores, 
exportou até U$ 1,5 bilhão 
em um ano, o que faria 
com que a abertura para o 
mercado americano ultra-
passasse todos os recordes 
de faturamento. 

Um novo encontro deve 
ocorrer em breve entre o 
Governo do Estado e o 
Banco Mundial, e a sede 
da reunião será Manaus, 
com data a definir.

Workshop 
Nesta segunda-feira, o 

Governo do Amazonas, 
por meio da Secreta-
ria Executiva de Ciência, 
Tecnologia e Inovação da 
Sedecti (Secti), participou 
do workshop experiência 
internacional sobre zonas 
econômicas especiais do 
Banco Mundial.

O Manaus Adventure 2023 
é o maior evento de esporte 
de aventura integrado no 
coração da Amazônia

TRADE SHOW
O Governo participou do 
workshop experiência inter-
nacional sobre zonas eco-
nômicas do Banco Mundial

PIM
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Soltura não basta: Lula busca prêmio para 
‘apagar’ a História

Fazer um bom governo não é a prioridade do presidente Lula (PT) em seu terceiro 
mandato presidencial. Amigos mais próximos garantem que a esta altura da vida ele 
tem “apenas” a ambição, quase risível, de reconhecimento internacional padrão Nobel 
da Paz, como forma de “apagar” a História. Ratificado por deputada “histórica” e um 
ex-ministro, que privam da amizade do presidente, o projeto explica a tentativa de 
“mediar” a paz na Ucrânia, que nenhum dos envolvidos levou a sério.

Editorial

Comemoramos hoje a “luta 
contra a discriminação ra-
cial”, movimento que se in-
tensificou no Brasil após a 
Constituição Federal de 1988 
e que incluía o crime de 
racismo como inafiançável  
e imprescritível. 

“Discriminação Racial sig-
nifica qualquer distinção, 
exclusão, restrição ou pre-
ferência baseada na raça, cor, 
ascendência, origem étnica 
ou nacional com a finalidade 

ou o efeito de impedir ou 
dificultar o reconhecimento e 
exercício, em bases de igual-
dade, aos direitos humanos e 
liberdades fundamentais nos 
campos político, econômico, 
social, cultural ou qualquer 
outra área da vida pública” 
(Artigo I da Declaração das 
Nações Unidas sobre a Elimi-
nação de Todas as Formas de  
Discriminação Racial).

ONGs e instituições que 
lutam contra o preconceito 

racial organizam debates e 
outras atividades que auxi-
liem na tentativa de cons-
cientizar a população a aca-
bar com qualquer referência 
ao racismo e discriminação 
racial, mas, infelizmente, 
ainda hoje, o preconceito e 
discriminação são latentes 
em várias partes do mundo, 
inclusive no Brasil, lembran-
do que a eliminação de qual-
quer tipo de discriminação 
é um dos pontos centrais 

da Declaração Universal das  
Nações Unidas.

Quando se fala em “com-
bate à discriminação racial” 
significa acabar com todos 
os tipos de intolerâncias rela-
cionadas com a etnia ou cor 
de pele do indivíduo, seja ele 
negro, branco, índio, oriental.

Para assegurar a igualda-
de, porém, não basta apenas 
proibir a discriminação, me-
diante legislação repressiva. 
São essenciais as estratégias 

capazes de estimular a in-
serção e inclusão de gru-
pos socialmente vulneráveis 
nos espaços sociais. Lembrar 
a data de hoje, por si só, 
e todo o simbolismo que 
a representa já é um belo 
exercício contra a discrimina-
ção racial, mas lutar por ver 
quaisquer minorias ocupan-
do espaços que lhes são de 
direito é um exemplo clás-
sico de humanidade e amor  
ao próximo. 

Deficiências estão nas estruturas sociais, e jamais 
nas pessoas: as artes desnudam as contradições e 

barreiras sociais

A sociedade muitas vezes 
considera as pessoas com 
deficiência como com limi-
tações, porém, a realidade 
é que as deficiências estão 
nas estruturas sociais, e não 
nas pessoas. As barreiras e 
contradições sociais que im-
pedem a inclusão e a igual-
dade de oportunidades são 
um grande desafio para as 
pessoas com deficiência. Es-
sas barreiras podem ser ati-
tudinais, arquitetônicas, de 
comunicação, entre outras.

A arte tem um papel im-

portante em mostrar as 
contradições e barreiras 
sociais que as pessoas com 
deficiência enfrentam. Um 
exemplo disso é o roman-
ce de Victor Hugo, “Notre-
-Dame de Paris”, em que o 
personagem Quasímodo, o 
corcunda, é percebido am-
plamente como uma pessoa 
com deficiência, enquanto 
a personagem Esmeralda, a 
bela cigana, não. Isso mostra 
que a deficiência não é um 
atributo relativo à pessoa, 
mas às barreiras estruturais 

que a sociedade cria.
Da mesma forma, a his-

tória da Bela e a Fera é um 
exemplo de como as barrei-
ras atitudinais podem impe-
dir a inclusão. A Bela, por 
ser uma jovem mulher que 
buscava a Liberdade nos li-
vros e na educação, também 
enfrentava barreiras sociais 
à inclusão. Já a Fera, além 
da aparência física, também 
tinha restrições à Liberdade, 
o que a tornava socialmente 
deficiente nesse aspecto.

Outro exemplo é o perso-

nagem Shrek, que enfrentava 
barreiras à inclusão no Reino, 
mas era plenamente incluído 
no Pântano, onde superou as 
barreiras sociais e encontrou 
a liberdade. Já a Fiona, sua 
esposa, também enfrentava 
as barreiras estruturais no 
Reino por ser uma mulher e 
princesa, mas no Pântano, 
superou as barreiras e en-
controu sua individualidade. 

Por fim, o personagem 
Dumbo é um exemplo de 
como a sociedade pode ver a 
característica de uma pessoa 

como uma deficiência como 
um limite, quando na verda-
de pode ser uma habilidade 
única. Em Dumbo suas orelhas 
gigantes eram vistas como um 
enorme defeito. A verdade é 
que ele acabou se tornando 
a grande estrela do circo já 
que ele podia as utilizar como 
potencialidades para voar, 
mostrando que a deficiência 
está nas estruturas sociais e 
não nas pessoas.

A arte tem um papel im-
portante em mostrar as bar-
reiras e contradições sociais 

que as pessoas com defici-
ência enfrentam. Ao revelar 
essas contradições, a arte 
pode nos ajudar a mudar 
nossas atitudes em relação 
às pessoas com deficiência 
e trabalhar para criar uma 
sociedade mais inclusiva e 
igualitária. As pessoas com 
deficiência não devem ser 
vistas como defeituosas, 
mas sim como pessoas que 
possuem habilidades úni-
cas e que podem contribuir 
significativamente para  
a sociedade.

A Luta contra a discriminação racial

Com André Brito e Tiago Vasconcelos
CLAUDIO.HUMBERTO@METROJORNAL.COM.BR

Especialista em Direitos Humanos e Sociais. Defensor Público Federal. Escritor, Palestrante e Professor. Conselheiro do 
Chaverim, grupo de assistência às pessoas com Deficiência. Comendador Cultural. Colunista do Instituto Millenium, além de 
diversos outros meios de comunicação.

André Naves

Ainda insatisfeito
Para surpresa de muitos, 

Lula não se dá por satisfeito 
com a “descondenação” do 
STF, que o soltou e viabili-
zou sua candidatura.

Ódio que não cessa
Após a prisão por corrup-

ção e lavagem de dinheiro, 
ele não se conforma só com 
a vitória de 2022, daí o 
discurso de ódio que marca 
suas falas.

Deletando a História
O presidente avalia que 

somente o reconhecimen-
to internacional poderia 
“apagar” sua condenação 
à prisão por roubar os  

“O STF vai decidir 
se as estatais 
pertencem ao povo 
ou ao PT”

Senador Sérgio Moro 
(União-PR) sobre a altera-
ção na Lei das Estatais

cofres públicos.

Insistência prevista
Cansado e com saúde de-

bilitada, Lula avalia uma nova 
candidatura somente se não 
obtiver, até 2025, o tal “reco-
nhecimento internacional”.

Membros da cúpula do 
PRTB sequer eram filiados

A executiva nacional do 
PRTB tem membros que 
nem mesmo eram filiados 
ao partido quando uma 
suspeita convenção elegeu 
presidente da sigla Júlio 
Fidelix, irmão do fundador 
Levy Fidelix. A alegação é 
da defesa da viúva de Levy, 
Aldineia Fidelix, tirada na 
mão grande da presidên-
cia do partido. Documentos 
apontam que ao menos três 
membros eleitos na chapa 
de Júlio nunca foram filia-
dos ao PRTB. O partido e Jú-
lio Fidelix não responderam 
às tentativas de contato.

Um vice estranho
O vice-presidente Olier 

Garcia de Almeida, segun-
do certidão do TSE, passou 
pelo União Brasil, Solida-
riedade e Patriotas. Nada 

do PRTB.

Irmão de governador
Olier Garcia é de família 

com ramificações na políti-
ca. Seu irmão é o enroladís-
simo governador de Rorai-
ma, Antonio Denarium (PP).

Dirigente sem filiação
A situação dos tesourei-

ros de Júlio é ainda mais 
curiosa. Certidão do TSE 
no processo atesta que 
eles nem mesmo têm  
alguma filiação.

Vem aí a CPI do STF
Marcel van Hattem (No-

vo-RS) corre para instalar 
a CPI do Abuso de Auto-
ridade do STF e do TSE. O 
deputado busca apurar a 
conduta de ministros que 
mandam e desmandam sob 
justificativa de “investigar 
atos antidemocráticos”. O 
pedido já tem 119 das 171 
assinaturas necessárias.

Ignorância dá nisso
A decisão de Carlos Lupi 

(Previdência) de limitar a 
taxa de juros do consignado 
é a nova dor de cabeça do 
governo. A intromissão do 

ministro fez os bancos, até 
os públicos, suspenderem 
a oferta do serviço.

Fala que te escuto
Um dos mais ácidos críti-

cos dos governos petistas, 
o deputado federal Car-
los Sampaio (PSDB-SP) foi 
nomeado ouvidor-geral da 
Câmara, encarregado de re-
ceber as reclamações dos 
cidadãos sobre a Casa.

Liberou geral
A decisão do STF de 

liberar políticos na che-
fia de estatais, igno-
rando a Lei, contrariou 
a oposição. A deputada 
Adriana Ventura (Novo-
-SP) fez o alerta: “A farra 
do PT nas estatais está  
só começando”.

Hora de destravar
Acordos internacio-

nais sobre serviços aé-
reos, investimentos, co-
operação judicial etc., 
parados há anos, são 
prioridade de Paulo Ale-
xandre (PSDB-SP), novo 
presidente da Comissão 
de Relações Exteriores  
da Câmara.

Presidência interina
O PSD do Rio de Janeiro 

está sob novo comando. 
O presidente agora é o 
deputado federal Pedro 
Paulo. O cargo é interino. 
No fim de maio, a presi-
dência volta para o prefeito  
Eduardo Paes.

Onde dói
Está na Suprema Corte 

do Reino Unido o recurso 
da mineradora BHP contra 
a ação de US$44 bilhões 
(R$230 bilhões) por respon-
sabilidade da gigante da 
mineração no rompimento 
da Barragem do Fundão, 
no Brasil.

Guerra por proxy
A viagem do presidente 

da China, Xi Jinping, esta 
semana, é a primeira do 
líder chinês à Rússia desde 
antes da pandemia. Auto-
ridades dos EUA, como a 
ex-presidente da Câmara e 
ministros visitaram já foram 
à Ucrânia diversas vezes.

Pensando bem...
...trocar teto de gastos 

por arcabouço misterioso é 
quase uma pedalada.

Poder sem Pudor

Respeite minha carroça

Folclórico político capi-
xaba, Amocim Leite era 
prefeito de São Mateus 
quando soube que o então 
governador, Gerson Cama-
ta, comprara um automó-
vel Opala Diplomata. Era 
o mais luxuoso, nos tem-
pos das carroças. Camata 
contava com muita graça 
que Amocim comprou um 
automóvel igual para se 
exibir em Vitória. Foi recep-
cionado por um assaltante, 
no centro: “Isto é um assal-
to, mãos ao alto!” Amocim 
ouviu mal e se ofendeu: 
“Monza a álcool? Ô rapaz, 
eu compro um Opala Di-
plomata último modelo, a 
gasolina, e você diz que é 
um Monza a álcool? Tenha 
a santa paciência!”

Frase do dia 
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   O drama da população que precisa da BR-319 
A Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam) recebeu 

ontem uma comitiva de autoridades dos municípios mais 
prejudicados pelo desabamento das pontes do km 25, da 
BR-319, sobre os rios Curuçá e Autaz-Mirim, no último 
dia 29 de setembro. O deputado Comandante Dan (PSC) 
afirmou, durante a reunião, que é um absurdo a maneira 
como a população desses municípios está sendo tratada. 
“Os serviços oferecidos estão comprometidos no sentido 
da qualidade e da oferta à população. Vamos compor uma 
grande frente para ir aos órgãos para reverter esse quadro 
de inércia que impacta negativamente o oferecimento dos 
serviços”, afirmou.

                       Parlamento Jovem 
A Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam) realizou 

ontem, por meio da Escola do Legislativo Senador José 
Lindoso, a primeira eleição do Parlamento Jovem 2023. 
Participaram 61 alunos que cursam o segundo ano do 
Ensino Médio na Escola Estadual Profª Ruth Prestes Gon-
çalves, localizada no bairro Cidade Nova, Zona Norte de 
Manaus, que elegeram os primeiros deputados e suplentes 
de deputado de 2023. Os estudantes assistiram a uma 
palestra sobre cidadania e sistema político brasileiro com 
a gerente de Educação Cidadã da Escola do Legislativo, 
Cassandra Serejo. 

A favor

Contra 

 Wilson Lima com Rosa Weber
Durante a visita da presidente do Supre-

mo Tribunal Federal (STF) e do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), ministra Rosa 
Weber, ao município de Tabatinga (dis-
tante 1.108 quilômetros de Manaus) nesta 
segunda-feira (20/03), o governador do 
Amazonas, Wilson Lima, destacou, a atu-
ação do Estado para que as populações 
tradicionais, como indígenas e ribeirinhos, 
tenham acesso a serviços básicos como 
educação, saúde e comunicação. 

Ele ressaltou a importância e a necessi-
dade de aprofundar as parcerias com ou-
tras instituições para garantir que esses 
serviços cheguem a essas populações.  
Rosa Weber foi à Câmara Municipal 
de Tabatinga para o lançamento dos 
“Cartazes sobre audiência de custódia 
nas línguas indígenas Tikuna, Marubo, 
Kanamari e Matis.

Mais Médicos
De forma inédita, o Programa Mais 

Médicos, relançado ontem, focou na 
continuidade das mulheres médicas com 
um incentivo caso se tornarem mães. Um 
dos benefícios anunciados na Medida 
Provisória (MP) que o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva assinou foi o bolsa 
maternidade, que complementa o valor 
do auxílio do INSS por até seis meses às 
mulheres mães. O mesmo ocorrerá com 
os pais, mas o período será reduzido — de 
20 dias, que é o tempo determinado em 
lei para licença paternidade. O objetivo é 
atingir a meta de 28 mil médicos fixados 
no programa em todo o Brasil.

Bolsa Família 
Principal novidade do novo Bolsa Fa-

mília, o Benefício Primeira Infância vai 
contemplar 8,9 milhões de crianças de 
zero a seis anos com um adicional de 
R$150 em março de 2023. Nesse univer-
so, 335 mil passaram a fazer parte do 
programa neste mês. Na Região Norte 
são 1,2 milhão de crianças, e destaque 
para o Pará, com 613 mil. 

 Mulheres no Bolsa-Família 
O protagonismo feminino é um dos 

traços do Bolsa Família. No programa 
de transferência do Governo Federal, a 
ampla maioria dos lares tem uma mulher 
como responsável familiar. 

Na Região Centro-Oeste, o número é 
ainda mais expressivo. Lá, 86,9% dos lares 
registram uma mulher como responsável 
familiar, ou 982 mil famílias de um total 
de 1,1 milhão. No Sul, o percentual é de 
82,8%, com 1,1 milhão de famílias com 
mulheres à frente em um total de 1,4 
milhão. Na Região Norte são 82,5%, no 
Sudeste 81,3% e no Nordeste, 79,9%.

CPI da Águas de Manaus
O vereador Rodrigo Guedes (Po-

demos) será o relator da Comissão 
de Inquérito Parlamentar (CPI) que 
irá investigar as supostas irregulari-
dades cometidas pela concessionária 
Águas de Manaus. O cargo de Gue-
des foi definido durante a primeira 
reunião dos membros da comissão, 
nesta segunda-feira, 20/03, na Câ-
mara Municipal de Manaus (CMM). 

 Em duas semanas atendendo às ações de Emergência de Saúde Pública em território 
Yanomami, 1.090 ações de saúde, para diagnóstico de doenças, foram realizadas aos 
indígenas em comunidades pertencentes aos municípios de Barcelos e Santa Isabel 
do Rio Negro, na região do Alto Rio Negro, no Amazonas.

A iniciativa faz parte do Centro de Operações de Emergência em Saúde - Yanomami 
(COE-Yanomami), do Ministério da Saúde, do qual faz parte a Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas - Drª Rosemary Costa Pinto (FVS-RCP), vinculada à Secretaria 
de Estado de Saúde do Amazonas (SES-AM).

A estratégia conta, também, com apoio do Distrito Sanitário de Saúde Indígena 
Yanomami (DSEI Yanomami), em parceria com as demais esferas do governo estadual, 
federal e municipais. 

As ações foram realizadas de 6 a 17 de março e destacam, pela FVS-RCP, o combate 
e controle da malária e da tuberculose.

De acordo com o governo do Estado, ocorreram 1.090 ações, sendo 773 testagens 
(coleta e análise) para malária (sendo 36 positivos), análise de 33 coletas também 
para malária (que resultou em 10 casos positivos), 46 coletas para diagnóstico 
laboratorial de arboviroses (doenças causadas por vírus transmitidos principalmente 
por mosquitos), 28 testes para tuberculose (sendo os 28 negativos), realização de 
12 exames parasitológicos e distribuição de 198 Mosquiteiros Impregnados com 
Inseticida de Longa Duração (MILD).

O diagnóstico laboratorial é realizado por equipe do Laboratório Central de Saúde 
Pública do Amazonas (Lacen-AM), integrante da FVS-RCP que também integrou as 
ações nas localidades.

Para a diretora-presidente da FVS-RCP, Tatyana Amorim, a operação de saúde na 
região apresentou resultado positivo. “A iniciativa ocorre, como esforço do Governo 
do Amazonas, para melhorar a saúde das comunidades indígenas, atendendo as 
necessidades de prevenção das doenças, por meio do diagnóstico laboratorial”, destaca.

 Yanomami: Saúde do AM realiza mais de 1 mil ações em terra indígena
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Desde o início de seu mandato, Guedes 
travou uma luta contra a empresa Águas 
de Manaus pela cobrança abusiva da 
taxa de esgoto em vários bairros da 
cidade, a falta de água e a destruição 
asfáltica de ruas da cidade.

Taxas de juros pornográficas 
O presidente da Federação das In-

dústrias do Estado de São Paulo (Fiesp), 
Josué Gomes da Silva, chamou de “por-
nográficas” as taxas de juros no Brasil. 
Em discurso nesta segunda-feira (20), 
no Banco Nacional do Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES), ele disse 
que os atuais valores são inconcebíveis 
e precisam ser reduzidos. Segundo ele, 
altas taxas de juros prejudicam os inves-
timentos da indústria brasileira. 

Juros na visão do Nobel 
O professor da Universidade de 

Columbia e vencedor do Prêmio 
Nobel da Economia, Joseph Sti-
glitz, foi mais um a condenar o atu-
al nível das taxas de juros no Brasil 
Ao participar do seminário “Estratégias 
de desenvolvimento sustentável para o 
século XXI”, promovido pelo Banco Na-
cional de Desenvolvimento Econômico e 
Social (BNDES), na sede do banco, no Rio, 
disse que o juro no país é “chocante”. 
Além disso, afirmou que é surpreendente 
que o Brasil tenha sobrevivido.

Empregos  em energia
Um relatório da Agência Internacional 

de Energia Renovável (Irena), produzido 
em parceria com a Organização Inter-
nacional do Trabalho (OIT), classificou 
o Brasil como o quinto país que mais 
gera empregos em energia renovável. 
Segundo o levantamento, foram cerca 
de 115 mil posições abertas entre 2020 
e 2021.

Países mais felizes 
A Finlândia foi eleita ontem como o 

país mais feliz do mundo pelo sexto ano 
consecutivo, de acordo com um relatório 
elaborado pela ONU. Em 2023, o Brasil 
caiu 11 posições no ranking de felicidade 
e ficou no 49º lugar. É a segunda queda 
seguida do país.  O top cinco é forma-
do, além da Finlândia, pela Dinamarca, 
Islândia, Israel e Holanda.  Já as últimas 
posições são ocupadas majoritariamente 
por países africanos, como Namíbia, 
Gana, Níger e Burkina Faso. A última 
posição continua sendo ocupada pelo 
Afeganistão, lugar que está desde 2020.  

Pesca e Companhia
A Prefeitura de Manaus, por meio da 

Fundação Municipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult), estará presente, 
pela primeira vez, na 15ª edição da “Pesca 
& Companhia Trade Show 2023”, a maior 
feira de pesca, náutica, tiro esportivo e 
outdoor da América Latina, que acontece 
de 23 a 25/3, no Pro Magno Centro de 
Eventos, em São Paulo (SP). 

O objetivo principal da prefeitura, que 
terá um estande próprio, medindo cerca 
de 28 metros quadrados, é promover e 
divulgar a capital amazonense como um 
dos destinos da pesca esportiva do Brasil.

Kwati Club 
O Kwati Club, espaço de diversão, cultu-

ra e lazer localizado às margens do Lago 
Macurany, em Parintins, promove no dia 
29 de junho, quinta-feira, a partir das 21h, 
sua já tradicional Festa dos Visitantes que, 
este ano, terá nove horas de duração. 

As atrações confirmadas são: Márcia 
Novo, Júlio Persil, Arlindo Neto, Curumins 
da Baixa, Toada de Roda, além de David 
Assayag, A Voz da Amazônia.

Debate em Tefé
Debater uma estratégia de regulariza-

ção fundiária para prevenir a proteção 
e a conservação da região do Médio 
Solimões, no interior do Amazonas, antes 
que aconteça a exploração desordenada, 
é um dos objetivos do Fórum Diálogo 
Médio Solimões, que acontece de hoje 
a 23 de março, em Tefé. 

Bioeconomia
O Programa Prioritário de Bioeco-

nomia (PPBio), uma política pública da 
Superintendência da Zona Franca de 
Manaus (Suframa) coordenada pelo Ins-
tituto de Conservação e Desenvolvimen-
to Sustentável da Amazônia (Idesam), 
realizará a oficina “Seleção de Negócios 
Inovadores em Bioeconomia” em quatro 
estados da região Norte. 

As oficinas devem ocorrer no estado 
do Amapá, nos dias 22 e 23 de março; 
Rondônia, nos dias 10 e 11 de abril; Acre, 
nos dias 13 e 14 de abril; e em Roraima, 
nos dias 27 e 28 de abril. 

Durante essas datas, serão discutidos te-
mas relacionados ao ecossistema da bioe-
conomia amazônica e desenvolvimento de 
negócios baseados em recursos naturais, 
inovação tecnológica e sustentabilidade. 

       Cidadania em Borba
 Secretaria de Estado de Justiça, Direitos 

Humanos e Cidadania (Sejusc), esteve  
ontem em Borba para levar serviços de 
cidadania. Foram 424 RGs de primeira e 
segunda via entregues, e outros 200 soli-
citados, além da viabilização de emissão 
da certidão de nascimento e a entrega 
de uma cadeira de rodas. A secretária 
Jussara Pedrosa destacou que a Sejusc 
está retomando as visitas aos municípios 
e atendendo demandas. 

 Prêmio do Detran 
O Departamento de Trânsito do Ama-

zonas (Detran-AM) lança, nesta segun-
da-feira (20/03), o prêmio Melhores 
do Trânsito. Em sua primeira edição, a 
premiação tem como objetivo valorizar 
os profissionais da área de trânsito do 
Estado que mais se destacaram ao longo 
do ano de 2023.

Com previsão para ser entregue em 
janeiro de 2024, a premiação é subdi-
vidida em quatro categorias: Melhor 
Despachante, Melhor Centro de For-
mação de Condutores (CFC), Melhor 
Clínica de Trânsito e Melhor Instrutor. 
A avaliação será baseada em critérios 
objetivos e preestabelecidos, de acordo 
com cada categoria.
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Cidades O período chuvoso no Ama-
zonas assusta a população 
ao destruir casas

TEMPORAL 
A empresa construiu suas 
bases em território indígena 
sem licença

DIREITOS VIOLADOS

Especialistas alertam 
que a prótese pode 
causar inflamações

Luana Lima

O implante do si-
licone é o pro-
cedimento mais 
procurado entre 

mulheres que desejam au-
mentar ou firmar os seios 
e, assim, aumentar também 
a sua autoestima e aparên-
cia. No entanto, devido a 
resultados inesperados há 
vários registros de mulhe-
res que se arrependem do 
procedimento, seja por ra-
zões médicas ou estéticas. 

No Brasil, o número de 
casos de mulheres que rea-
lizam a retirada do silicone 
tem crescido cada vez mais 
nos últimos anos.

Conforme especialistas, 
entre as maiores motiva-
ções para o arrependimen-
to das pacientes estão as 
complicações de saúde 
que surgem após a cirur-
gia. Em algumas mulheres 
os problemas surgem de 
imediato, outras sentem as 
complicações anos após o 
implante, como ocorreu 
com a fisioterapeuta Lud-
milla Heine.

“Eu passei uma década do-
ente não sendo validada pe-
los médicos com as minhas 
dores, com os meus sintomas 

A doença é uma síndrome autoimune/inflamatória induzida por adjuvante

REPRODUÇÃO

O sonho de implantar silicone se 
torna pesadelo para mulheres

e cada vez tendo sintomas 
que me deixavam sem andar. 
E, tendo diagnósticos bem 
perigosos, inclusive câncer 
de mama. E a minha vida foi 
parada.  contou a fisiotera-
peuta Ludmilla.

Ludmilla contou à repor-
tagem que, na época em 
que colocou o silicone, não 
havia informações sobre 
os problemas que aquele 
sonho poderia lhe causar. 
Para ela e muitas pacientes 
o procedimento era alta-
mente seguro. Entretanto, 
infelizmente, ela precisou 
passar por um longo pro-
cesso de dor até descobrir 
o que de fato estava acon-
tecendo.

“Não é uma questão de 
ser contra o silicone, mas é 
algo que as mulheres que 
colocaram, como eu, no 
início do ano 2000, a gente 
não teve acesso à infor-
mação de que o silicone é 
perigoso, que ele é vitalício. 
A gente achava que era a 
coisa mais segura do mun-
do.  E botar esse plástico 
no corpo, e, quando tem o 
rompimento, a intoxicação 
no corpo todo, que, infe-
lizmente, quando espalha, 
não pode tirar. Então, elas 
vão ficar sofrendo com a 
dor até morrerem”.

Sintomas
Os principais sintomas 

que a doença do silicone, 
conhecida como síndrome 

de ASIA, são dores crônicas. 
Além disso, existe a rejeição 
do implante, a fadiga, pro-
blemas imunológicos e até 
mesmo o câncer de mama.  
Em outros casos que levam 
as mulheres a realizar o 
explante, os motivos são 
as frustrações com o re-
sultado, como assimetria, 
deformidades, a aparência 
artificial e o desconforto de 
estar carregando um ob-
jeto estranho no organis-
mo. Para a fisioterapeuta, 
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Guardas municipais de Manaus 
receberão formação federal

DIVULGAÇÃO PF

Com aulas teóricas e práticas, o curso tem como objetivo o repasse de téc-
nicas da PF para os agentes municipais

Da redação

Pela primeira vez, guardas mu-
nicipais da Prefeitura de Manaus 
realizarão o curso de ‘Técni-
cas Operacionais’, ministrado 
por profissionais da Academia 
Nacional da Polícia Federal. A 
convite, foram quatro vagas 
disponibilizadas pela Superin-
tendência do Amazonas.

Por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Segurança Pública e 
Defesa Social (Semseg), a Pre-
feitura realizou essa cooperação 
técnica com objetivo de estabe-
lecer o aprimoramento técnico 
dos guardas da instituição. Eles 
terão acesso à formação reco-
nhecida pelas principais forças 
de segurança do país, que ofe-
rece técnicas e estratégias no 

REFORÇO TÉCNICO

Forte temporal assusta 
moradores  em Tefé

Rosana Ramos

Uma forte chuva que atin-
giu o município de Tefé, 
no interior do Amazonas, 
assustou os moradores no 
último domingo (19). Com 
muitos raios e trovões, a 
força da natureza destruiu 
flutuante, destelhou casas, 
arrancou fios de alta tensão 

e afundou uma embarca-
ção que estava atracada 
no porto.

Com os fios sendo arran-
cados, a cidade ficou sem 
energia elétrica. Através 
de vídeos publicados em 
redes sociais, é possível 
ver o desespero de traba-
lhadores vendo o flutuante 
sendo destruído, além de 

barcos sendo empurrados 
um contra o outro durante 
a ventania.

Na manhã desta segun-
da-feira (20), os estragos 
causados pela chuva pude-
ram ser vistos pela popula-
ção e autoridades locais. O 
flutuante dos pescadores 
do município de Tefé foi 
totalmente destruído. 

CHUVAS INTENSAS

MPF pede que mineradora 
seja multada por violação  

Da redação

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) pediu à Justiça 
Federal que aplique multa 
à mineradora Potássio do 
Brasil por descumprir deci-
são judicial que ordenou à 
empresa a retirada de suas 
placas do território indíge-
na Soares/Urucurituba, em 
Autazes (AM), a 150 quilô-
metros de Manaus.

O MPF também aponta 
que a empresa tem desres-
peitado reiteradamente os 
direitos do povo Mura, in-
clusive com auxílio de forças 
policiais locais, mas sem a 
devida autorização judicial. 
O órgão requer a aplicação 
de multa fixa de R$ 100 mil, 
mais R$ 50 mil por dia em 
que a empresa não atender à 
ordem de retirada da região.

A Justiça Federal no Ama-
zonas já havia determinado 
que as placas da Potássio 
do Brasil fossem retiradas 
do território, decisão que foi 
posteriormente confirmada 
pelo Tribunal Regional Fe-
deral da 1ª Região (TRF1) 
após recurso da própria 
mineradora. Na decisão, o 
TRF1 manteve a ordem de 
desocupação ao entender 
que há provas contunden-
tes de que as atividades da 
empresa estão localizadas 
em área indígena ainda não 
demarcada, em decorrência 
de demora da Fundação Na-

cional dos Povos Indígenas 
(Funai). Para o Tribunal, de-
vem prevalecer os direitos 
dos povos indígenas sobre 
suas terras.

Além do desrespeito à 
ordem judicial, o Conselho 
Indígena Mura (CIM) tam-
bém relata ação da Guarda 
Municipal de Autazes (AM), a 
partir de pedido da Potássio 
do Brasil, para intimidar a 
comunidade, sob acusação 
de saqueamento das placas 
da mineradora. Em nota de 
repúdio, o CIM esclareceu 
que nem o Conselho e nem 
o cacique da aldeia foi pro-
curado para resolver a situ-

POVO MURA

A empresa pediu ao MPF que o povo Mura deixe as suas terras ocupadas 
por eles há mais de um século

POTÁSSIO DO BRASILcampo das relações humanas 
e interculturais.

“Esse curso possui um grau de 
excelência que tem se firmado 
ao longo dos anos, visto que 
várias instituições de Seguran-

ça Pública já se envolveram e 
constataram sua importância no 
dia a dia das atividades da área”, 
disse o secretário municipal de 
Segurança Pública e Defesa So-
cial, Sérgio Fontes.

ação pacificamente, e que as 
placas haviam sido retiradas 
após a determinação judicial 
não ser cumprida.

Segundo o MPF, o CIM já 
reiterou que o desejo dos 
indígenas é que a empresa 
pare de circular dentro de 
seu território e que retire 
seus pertences da área.

 “Ao descumprir as medidas, 
a empresa Potássio viola os 
direitos deles garantidos na 
Constituição da República 
e também o Protocolo de 
Consulta Mura e dos Povos 
originários”, afirma o MPF na 
manifestação apresentada  
à Justiça.

o problema de saúde foi o 
que mais lhe afetou.

Movimento na redes sociais
Diante do aumento nos 

casos de arrependimento 
do implante, muitas mulhe-
res criaram nas redes sociais 
grupos e páginas com o 
intuito de acolher e explicar 
sobre os diversos pontos 
negativos da cirurgia. O 
perfil ‘Apoio ao explante’,  
criado por Ludmila, conta 
com mais de 800 seguido-

res. Nele há vários relatos 
de pacientes que viveram 
o sonho e o pesadelo do 
procedimento. A fisiote-
rapeuta explicou que a 
dificuldade no diagnós-
tico e a falta de infor-
mação que encontrou 
em muitas consultas, a 
fez criar o movimento na  
rede social.

Atualmente, a página 
de apoio foi desativada 
no Instagram, porém, 
mulheres podem buscar 

as informações através da 
página do facebook.

O silicone na história
Embora tornando-se o si-

licone mamário na década 
de 1950, a prótese para os 
seios só ficou mais comum 
na década de 1960. Desde 
então, houve muitos de-
bates sobre a segurança 
dos implantes, por isso, 
em muitos países hou-
ve restrições e até mes-
mo proibições ao uso do  
material estético.

Em uma publicação em 
2021 as Sociedades Bra-
sileiras de Reumatologia 
(SBR) e de Cirurgia Plás-
tica (SBCP) realizaram 
uma campanha contra 
desinformação acerca da 
‘Síndrome do Silicone’ 
(ASIA). Relatada pela pri-
meira vez em 2011 pelo 
médico israelense Yehu-
da Shoenfeld, a suspeita 
da síndrome ASIA geral-
mente surge em pacientes 
com implante de prótese 
mamária de silicone que 
apresentam queixas como 
dores articulares, muscu-
lares, fadiga, e até mesmo 
neurológicas.  Porém, não 
há exames laboratoriais, de 
imagem ou uma avaliação 
diagnóstica validados e 
aceitos mundialmente para  
esta síndrome. 

Leia a matéria comple-
ta no portal Vanguarda  
do Norte. 



Estelionatário fazia vítimas com 
venda de veículos na internet

Cadu Rocha

Um homem chamado 
Euziro Tavares Jatai 
foi preso, na última 
sexta-feira (17), por 

envolvimento em diversos 
golpes de financiamento 
de residências, consórcios 
e venda de carros roubados. 
No momento da prisão, ele 
estava de passageiro em 
um carro com restrição de 
furto. A ação ocorreu no 
bairro Santa Etelvina, Zona 
Norte da cidade.

De acordo com o delega-
do Rodrigo Barreto, titular 
da Delegacia Especializada 
em Roubos e Furtos de Ve-
ículos (DERFV), o criminoso 
possui 21 Boletins de Ocor-
rência (BO) em seu nome, 
pela prática do crime de es-
telionato, além de diversos 
processos cíveis e criminais.

As informações acerca da 
restrição do veículo foram 
repassadas pela Polícia Civil 
do Pará, relatando que um 
veículo, modelo gol, estava 
circulando em Manaus com 
restrição de furto. 

Após apuração do fato, foi 
constatado que o veículo 
tinha ligação com uma pes-
soa que morreu no estado 
do Pará.

“Esse veículo tem origem 
de uma locadora do Pará, 
que, depois de um tempo, 
após tomar conhecimento 
que o locador veio a fale-
cer, efetuou a restrição do 
veículo. Porém, nesse meio 
tempo, alguém já havia ad-
quirido esse carro, que esta-
va circulando em Manaus e 
sendo oferecido para venda 
através das redes sociais”, 
explicou o delegado.

Os policiais da DERFV 
fizeram o monitoramen-
to desse veículo e, assim 
que localizaram, efetuaram 
a abordagem. Dentro do 
carro estava o Euziro, que 
estava sendo procurado 
por ter prisão preventiva 
de crimes relacionados a 
consumo e estelionato.

Segundo informações do 
delegado, além de Euziro, 
estava conduzindo o veícu-
lo um homem chamado de 
Julyarde, que foi preso em 
flagrante por receptação.

Procedimentos
Euziro foi levado para 

audiência de custódia e, 
em cumprimento à pri-

O homem possui 21 
boletins de ocorrência 
contra si

Defesa da vítima diz que não sabe 
muitas informações sobre o acusado

Rosana Ramos

As advogadas da família da 
criança que foi supostamente 
estuprada dentro de um pro-
vador de uma loja de depar-
tamento, em um shopping de 
Manaus, no início desse mês, 
compareceram, ontem (20), à 
sede da Delegacia Especiali-
zada em Proteção à Criança e 
ao Adolescente (DEPCA).

O acusado Rogério Lindoso 
dos Passos está foragido e 
está sendo procurado pela 
polícia desde o dia 14. A 
defesa da família da vítima 
informou que não possui 
muitas informações a respei-
to do acusado, assim como 
não sabe se ele irá se entre-
gar para colaborar com as 
investigações.

“As informações sobre 
o acusado eu não tenho 
como repassar. Nós da 
Procuradoria da Mulher 
da Assembleia Legislati-
va do Amazonas (ALEAM) 
estamos atuando no caso 
no sentido de dar suporte 
para a família, no que ela 

Homem e mulher são assassinados 
com mais de 40 tiros em Manaus

Rosana Ramos

Erica Almeida de Souza, 37, 
e Leandro Dhony Figueira de 
Azevedo,  27, foram assas-
sinados com mais de 40 ti-
ros, na madrugada de ontem 
(20). Criminosos invadiram a 
residência das vítimas, loca-
lizada no Parque São Pedro, 
bairro Tarumã, Zona Oeste 
da capital.

Segundo informações re-
passadas pela polícia, os ho-
mens que invadiram a casa em 
que as vítimas se encontravam 
dispararam contra Leandro, 
que morreu na hora. Erica 
também ainda chegou a ser 
socorrida, mas morreu na UPA 
Campos Sales. De acordo com 
a polícia, a mulher não era o 
alvo dos atiradores, ela apenas 
abrigava o homem e seus fi-
lhos em sua casa. Eles teriam 
ido para matar Leandro. Não 
há informações se as vítimas 
tinham algum relacionamen-
to amoroso.

Os policiais também ressal-
taram que não houve troca 
de tiros entre os criminosos 

e as vítimas. A Delegacia 
Especializada em Homicídios 
e Sequestros (DEHS) irá in-
vestigar o caso. O Instituto 
Médico Legal (IML) esteve no 
local para recolher o corpo 
e encaminhar para procedi-
mento padrão.

Manaus tem sido asso-
lada com registros diários 

são preventiva, se encon-
tra preso. Já Julyarde, por 
não ter histórico crimi-
nal, pagou fiança na de-
legacia e responderá pelo 
crime de receptação em  
liberdade provisória.

O delegado informou, ain-
da, que muitas pessoas fo-
ram vítimas desse homem, 
com a subtração de altos 
valores relacionados aos 
golpes aplicados por ele.

“Ele tem uma página na 
rede social onde veicula di-
versos carros e até jet-ski, 
com possível procedência 
inexistente ou ilícita. Então, 
fica o recado de alerta para 
as pessoas, não comprem 
veículos sem antes vê-lo e 
sempre se atentar aos anún-
cios clonados nas redes so-
ciais, que são copiados de 
outros”, concluiu Barreto.

Idosos são alvos mais 
fáceis

Vistos como vulneráveis, 
os idosos acabam se tor-

O homem estava dentro de um carro furtado 

nando os principais alvos 
de criminosos em diversos 
crimes como estelionato, 
cibernéticos, furtos, assal-
tos, apropriação indébita e 
entre outros, que podem 
ocorrer com lesão corpo-
ral e que deixam a vítima 
abalada psicologicamente.

Nos dados mais atualiza-
dos disponibilizados pela 
Secretaria de Segurança 
Pública do Amazonas (SSP-
-AM), em Manaus os maio-
res registros de ocorrências 
tendo idosos como vítimas 
nos primeiros seis meses 
de 2022 se referem a fur-
to (886), estelionato (377), 
outros fatos atípicos (363), 
roubo (308), ameaça (290), 
conflitos diversos (277), in-
juria (197) e perturbação 
do trabalho ou do sossego 
alheio (114).

O estelionato é outro cri-
me bastante comum em 
que os idosos são alvos de 
criminosos e podem ocorrer 
até em ambientes virtuais.

Muitas vezes o idoso pos-
sui uma unica renda familiar 
e, por ser um dinheiro certo 
que cai todos os meses, 
vira alvo não só de este-
lionatários, mas também de 
golpistas e criminosos.

CASO PROVADOR

Ele tem uma pá-
gina na rede social 

onde veicula di-
versos carros e até 

jet-ski, com possível 
procedência inexis-

tente ou ilícita,
afirmou o delegado

Prestanista 
atira em 
cliente 

BARBARIDADE

Cadu Rocha

Um homem, ainda não iden-
tificado, efetuou, na manhã de  
domingo (19), um disparo de 
arma de fogo contra Maria 
Rosario Calvante, 38. O fato 
aconteceu na rua da Paz, bairro 
Tancredo Neves, Zona Leste 
da capital.

Segundo informações da 
Polícia Militar do Amazonas 
(PM-AM), o autor do disparo 
seria um homem prestanista, 
que vendeu um espelho por 
250 reais para a vítima, em 
novembro do ano passado.

O homem, que vendeu o 
produto e parcelou o valor da 
mercadoria em várias presta-
ções, vinha recebendo valo-
res de baixa quantia pagos  
para mulher.

De acordo com a PM, o 
homem foi até Maria Rosário 
acompanhado da sua esposa, 
que estava alterada. Na oca-
sião, esse homem atirou uma 
vez contra a vítima.

A mulher foi socorrida e le-
vada para o Hospital e Pronto 
Socorro Platão Araújo, locali-
zado na avenida Autaz Mirim, 
Zona Leste de Manaus.

Com base em informações 
apuradas no local, esse tiro 
pegou de raspão na cabeça da 
mulher, que estaria no corredor 
da unidade hospitalar aguar-
dando ser transferida para 
o hospital João Lúcio, tam-
bém localizado na Zona Leste  
da capital.

precisar, com os recursos 
que forem necessários para 
que a gente consiga a prisão 
do acusado sim”, revelou  
a advogada.

A respeito do processo 
em que o caso se encontra, 
a advogada pontuou que a 
polícia ainda está trabalhan-
do com outras hipóteses, 
analisando todos os indícios 
recolhidos até agora.

“O processo está em fase 
de investigação, eu não vou 

levantar uma acusação, mas 
temos uma série de indícios 
que comprovam, temos in-
dícios de autoria, mas temos 
que aguardar o andar do 
processo. O que eu tenho 
que dizer é apenas que 
através da Procuradoria da 
Mulher nós estamos levan-
do e tentando colaborar o 
máximo possível que a gente 
puder para que as provas se-
jam levantadas e então seja 
concluído o caso”, finalizou.

Segundo o delegado, Euzi-
ro possui também diversos 
processos cíveis e criminais

O acusado Rogério Lindoso dos Passos está foragido

de homicídios, em grande 
parte motivado por guerras 
entre facções criminosas. 
Essas facções disputam o 
controle do tráfico de dro-
gas e outras atividades ilíci-
tas na cidade, e a violência 
decorrente dessas disputas 
tem afetado a população de 
maneira devastadora.

EXECUÇÃO

De acordo com a polícia, a mulher não era o alvo dos atiradores
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O espelho custava 250 reais e a 
vítima não quitou a dívida
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Política Zanatta afirma apenas de-
fende o direito ao uso de 
armas para se defender e 
defender a família dela.

REAÇÃO 
E garante que sua postagem 
não foi para Lula, já que de-
fende o uso de armas apenas 
contra criminosos.

NEGAÇÃO

Deputada provoca os 
petistas e sugere dar 
tiro na mão de Lula

Feifiane Ramos

O Brasil tornou-se 
um país polariza-
do, onde discutir 
política de forma 

pacifica é quase impossível. 
Por conta disso, Júlia Za-
natta (PL) deputada bolso-
narista vem sendo acusada 
de incitar violência contra 
o presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
após fazer publicação em 

Júlia Zanatta disse que a foto não é para Lula, mas a imagem fica evidente e desmente a parlamentar

Bolsonaro reprimiu servidores, aponta estudo

DIVULGAÇÃO

Gestão teria moni-
torado publicações 

Da redação

Um grupo de seis pes-
quisadores da Escola de 
Administração de Em-
presas de São Paulo da 
Fundação Getulio Var-
gas (FGV EAESP) e da 
Universidade de Brasília 
(UnB) divulgou ontem 
pesquisa sobre a re-
sistência de servidores 
federais às iniciativas 
antidemocráticas do go-
verno do ex-presidente  
Jair Bolsonaro. 

As ações tiveram uma 
série de implicações 
para os órgãos públi-
cos e, portanto, para o 
atendimento à popula-
ção. Segundo o estudo, o 
governo aumentou o uso 
de instrumentos formais 
de repressão aos funcio-
nários públicos e testou 
estratégias em certas or-
ganizações para replicá-
-las em outras, em caso 
de sucesso.

Publicado na Revista 

PESQUISAPRÁTICA ANTIGA NO DF

TCU acusa Dilma de ficar 
com presentes do Planalto

A ex-presidente Dilma 
Rousseff (PT) incorporou ao 
acervo pessoal 144 bens re-
cebidos em cerimônias no 
exterior e no Brasil durante 
o mandato dela, entre 2011 
e 2016. As informações são 
de um levantamento feito  
pela CNN.

Em 2016, um acórdão do 
tribunal determinou a loca-
lização desses 144 bens re-
cebidos pela ex-presidente. 
Em resposta ao TCU, a Ad-
ministração da Presidência da 
República afirmou em 2019 
que os objetos tinham sido 
localizados, faltando apenas 
seis itens.

Em 2020, novamente, a uni-
dade técnica reafirmou que 
restavam localizar seis bens 
recebidos pela ex-presidente, 
cujo valor correspondia a R$ 
4.873. O montante não foi 
pago pela ex-presidente Dil-
ma Rousseff.

“Relativamente à ex-presi-
dente Dilma Rousseff, res-

Brasileira de Ciência Po-
lítica, o documento diz 
que os servidores sa-
íram à frente, em um 
primeiro momento, pois 
contavam com a van-
tagem de conhecer a  
máquina pública.

 Nessa fase, o pre-
sidente da República 
e indicados agiam a 
partir das estratégias 
chamadas informais e 
coletivas, como são clas-
sificadas, entre outras ati-
tudes, as críticas públicas  
a servidores.

Já entre os instrumen-
tos formais de repressão 
estão os processos admi-
nistrativos disciplinares 
(PAD). Com dados obtidos 
na Controladoria-Geral 
da União (CGU), os pes-
quisadores demonstram 
que, entre 2019 e 2021, 
foram abertos 171 PADs, 
uma média de 57 por ano. 
De 2014 a 2018, antes do 
governo Bolsonaro, o to-
tal foi de 128, uma média Dilma não quis comentar o caso

de 25,6 por ano.
O governo também 

fortaleceu o processo 
de militarização das ins-
tituições, que começou 
em órgãos ambientais, 
e diminuiu a autonomia 
dos servidores, com fer-
ramentas como a Nota 
Técnica 1.556/2020, da 
CGU. A nota permitia que 

tam pendentes de devolu-
ção seis bens, que somam R$ 
4.873,00.”, diz o TCU.

De acordo com o Tribunal 
de Contas da União, hou-
ve tentativa de cobrança à 
época. “Em relação à ex-
-presidente Dilma Rousseff, 
em que pesem as tentativas 
de cobrança, não consta do 
processo o recolhimento do  
montante indicado.”

Dilma foi procurada, mas 
não quis comentar.

Uma carabina nas mãos e o 
presidente Lula na cabeça

sua rede social, posando 
com uma arma na mão, ves-
tida com uma camisa onde 
é possível ver uma mão 
com quatro dedos alvejada  
por tiros.

A publicação da parla-
mentar foi na última sexta-
-feira (17) e gerou uma série 
de comentários, a maioria 
criticando a deputada de 
estar fazendo a incitação à 
violência, discurso de ódio 
e contra a política desarma-
mentista do novo governo.

A deputada é conhecida 
por fazer criticas e oposição 
ao governo Lula, além de ser 
apoiadora do ex-presidente 
do Brasil, Jair Bolsonaro (PL), 
com quem se encontrou 

recentemente nos EUA..  
Na publicação ela escre-
veu: “não podemos bai-
xar a guarda. Infelizmen-
te a situação não é fácil”.  
 “Com Lula no poder, deixa-
mos um sonho de liberdade  
passar para uma defesa úni-
ca e exclusiva dos empre-
gos, do pessoal que investiu 
no setor de armas. Estamos 
agora falando em socorrer 
empregos e lutar por se-
gurança jurídica”, continua 
a deputada. 

A presidente do Partido 
dos Trabalhadores (PT), e 
fiel aliada de Lula, Gleisi 
Hoffmann, se manifestou no 
sábado (18) e disse que a 
postagem de Zanatta mos-

tra um “comportamento na-
zista da deputada de SC, de 
apologia à violência contra 
Lula. Quem não pode bai-
xar a guarda é a sociedade 
brasileira”, escreveu Gleisi.

O também petista e vice-
-líder do governo na Câ-
mara, o deputado Alen-
car Santana, afirmou que 
viu  incitação à violência  
na postagem. 

“É uma ameaça à vida do 
presidente da República. En-
tão também contraria  o có-
digo penal, especificamente 
a lei do estado democrático. 
Ao mesmo tempo, ela terá 
que se explicar se possui 
posse e porte de arma da-
quele calibre”, afirmou.

Zanatta respondeu à pos-
tagem de Gleisi questio-
nando suas afirmações e 
acusando-a de censura e 
quebra de decoro.

“A senhora está chaman-
do uma colega deputada de 
nazista? Vamos ver quem 
vai para o Conselho de Ética 
agora”, escreveu. 

Vale frisar que, assim que 
assumiu a presidência, no 
dia 1º de janeiro, Lula assi-
nou um decreto que reduz 
o acesso de armas de fogo 
no país, o que é, até hoje, 
muito criticado por apoia-
dores de Bolsonaro, que 
alegam que o presidente 
quer “desarmar” o cidadão 
de bem.

a administração pública 
federal adotasse puni-
ções contra servidores 
que fizessem, em redes 
sociais ou outros meios 
virtuais, críticas ao ór-
gão ao qual estivessem 
subordinados. O enten-
dimento é de que tinham 
de cumprir um “dever  
de lealdade”. 

DIVULGAÇÃO
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‘Está escrito 
Lula?’, ironiza 
a deputada 

CRITICADA

A publicação recebeu 
uma enxurrada de co-
mentários, a maioria em 
críticas à parlamentar. 
“Típica “cidadã de Bem”. 
Lamentável”, escreveu  
uma seguidora. 

Já outro disse: “Essa é a 
atitude de uma deputada 
da República? Postando 
foto segurando uma ca-
miseta [...] e com a ima-
gem de uma mão fuzilada? 
Vossa excelência foi eleita 
para legislar não para um 
grupo, mas para todos da 
república federativa, falta 
respeito, decoro e ética de 
vossa parte”. 

No entanto, a postagem 
também teve seus pros, 
um seguidor escreveu: “pra 
mim, cada mulher que tem 
o registro risco de agressão 
confirmada deveria rece-
ber uma arma e treinamen-
to do estado pra ela mesma 
se defender enquanto o 
estado chega”.  

Em outra publicação 
que ocorreu ainda na 
sexta-feira, ela afirma 
que não “é só sobre li-
berdade, são empregos”.  
Ambas as postagens foram 
feitas em clubes de tiros, 
onde segundo a deputada 
são locais que “recebem 
famílias, amigos e atletas 
para confraternização e 
prática de tiros esportivos”. 

Após toda repercussão 
negativa, a deputada se 
manifestou em entrevista à 
Folha e disse que a publica-
ção não tem nada a ver com 
Lula já que em nenhum mo-
mento citou o nome dele.  
“Está escrito Lula na ca-
miseta? Não está, né. Não 
está escrito Lula. Eu acho 
que não é só ele que tem 
um dedo a menos ou dois, 
sei lá. Não está escrito Lula 
e em nenhum momento eu 
falei no meu texto: ‘vamos 
atacar’ ‘ vamos fazer a re-
volução’, disse.



Dois senadores do AM 
mantiveram suas assi-
naturas na pauta

Da Redação 

Com assinaturas dos 
senadores Omar 
Aziz (PSD) e  Plí-
nio Valério (PSDB), 

e neutralidade do senador 
Eduardo Braga (MDB), a 
CPI que pretendia inves-
tigar as invasões de 8 de 
janeiro foi sepultada no 
Senado Federal ontem.

A comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI), pro-
posta para investigar os 
atos antidemocráticos, 
não conseguiu, dentro 

Apenas Eduardo Braga não se posicionou diante da CPI dos atos antidemocráticos

Projeto que propõe ‘Medalha de Ouro Cidade 
de Manaus’ a Wilson Lima é aprovado na CMM

MARCELO CAMARGO

Wilson será condeco-
rado na CMM

Da Redação

 
Os parlamentares da Câ-

mara Municipal de Manaus 
(CMM) aprovaram, na ses-
são de ontem, o Projeto 
de Decreto Legislativo n⁰. 
003/2023, de autoria do 
vereador Peixoto (Pros), 
que concede a Medalha 
de Ouro Cidade de Manaus 
ao governador do Estado 
do Amazonas, Wilson Lima 
(União Brasil).

A Medalha de Ouro Cida-
de de Manaus é a honraria 
mais importante da CMM, 
dada a quem presta servi-
ços relevantes à capital e 
à sociedade por mais de 
10 anos. O vereador teve 
a ideia de homenagear o 
chefe do Executivo Estadu-
al, por reconhecer os rele-
vantes serviços prestados a 
Manaus e a sua população.

“Este é um projeto do 
ano passado, mas vem em 
uma excelente hora, após 
a reeleição do Governador, 

HOMENAGEMSEGURANÇA 

PEC quer criar Polícia 
Federal Hidroviária

Da Redação

O senador Omar Aziz (PSD-
-AM) defende uma Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) para a criação de uma 
Polícia Hidroviária Federal 
para combater a criminali-
dade pelos rios do País. Para 
o líder da Bancada Federal 
do Amazonas, os constantes 
ataques de piratas a embarca-
ções pelo interior do Estado, 
além do narcotráfico nas regi-
ões de fronteira e a mineração 
ilegal, são motivos suficientes 
para a criação de uma força 
policial especializada.

“Já entrei com um projeto 
na semana passada e vou 
conversar com o ministro da 
Justiça (Flávio Dino) sobre a 
necessidade de termos uma 
Polícia Hidroviária Federal. 
Hoje já temos tecnologia 
de ponta para identificar 
e enfrentar o narcotráfico 
e outras atividades ilegais 
nos rios. ”, adiantou Omar.

O tema da violência nos 

que é uma prova inequí-
voca de que o povo deu 
em relação a ele com essa 
recondução ao mandato”, 
lembrou Peixoto.

O parlamentar faz ques-
tão de lembrar que, mesmo 
antes de ser o governador, 
Wilson já tinha uma relação 
de longa data com Manaus.

“A história de Wilson com 
o Amazonas e com Manaus 
já vem desde 2006. Ele 
buscou na capital do es-
tado um local para seguir 
sua carreira profissional 
e mesmo antes de entrar 
na política, se destacava 
como jornalista, cobrando 
do poder público o cuida-
do com a cidade”, afirma 
o vereador.

Além da aprovação, o De-
creto foi subscrito pelos ve-
readores Lissandro Breval, 
Everton Assis, Diego Afon-
so, Dr. Daniel Vasconcelos, 
Allan Campelo, Eduardo Al-
faia, Jander Lobato, Marce-
lo Serafim, Ivo Neto, Dione Rios são vias inseguras no AM

Carvalho, Rosivaldo Bual, 
Raulzinho, Marcel Alexan-
dre, Elan Alencar, Fransua, 
Eduardo Assis, Capitão Car-
pê Andrade, Yomara Lins, 
Roberto Sabino, Taysa Li-
ppy, Raiff Matos, Márcio 

rios do Amazonas voltou 
a ser pauta esta semana 
após o relato de tripulantes 
de uma embarcação que 
teriam confundido o pedi-
do de parada por agentes 
da Polícia Federal com a 
ação de piratas, no muni-
cípio de Barcelos. “Temos 
muitos relatos de famílias 
que saem para praias aqui 
perto de Manaus mesmo e 
são interceptadas por ban-
didos. der com rapidez”, 
destacou Omar.

CPI dos atos de 8 de janeiro 
acaba esvaziada no Senado 

do prazo, voto mínimo 
para ser instalada no 
Senado Federal, portan-
to, deverá ficar somente  
no papel.

A proposta é da ex-can-
didata à presidente da Re-
pública e agora senadora, 
Soraya Thronicke (UB), e 
ainda chegou a contar com 
38 assinatura, mais 27 que 
é o mínimo para que a CPI 
fosse aberta.

No entanto, como as 
assinaturas de parlamen-
tares foram colhidas em 
janeiro, data em que ainda 
não havia sido eleita a 
nova Legislatura, o presi-
dente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD), disse que 
as assinaturas deviam ser 
ratificadas, ou seja, con-

firmadas e deu o prazo 
até a última sexta-feira 
(17), para que fossem vá-
lidas e assim a proposta 
avançar na Casa. O pra-
zo começou a valer na 
quarta-feira (15) e podia 
também ser assinado por  
outros parlamentares.

Dentro do prazo, a se-
nadora conseguiu manter 
apenas 15 assinaturas, das 
mais de 30 que havia con-
seguido no inicio do ano. 
Portanto, a CPI não será 
instalada, não agora.

Mesmo que não tenha 
conseguido os apoios ne-
cessários, a senadora pode 
continuar tentando coletar 
novas assinaturas, e as-
sim reapresentar o reque-
rimento como se fosse um 

novo pedido.
Conforme o regimento 

do Senado, para o reque-
rimento que pede a aber-
tura de uma CPI, é preciso 
ter, no mínimo, 27 assina-
turas dos senadores, ou 
seja, um terço dos 81 que 
compõem o parlamento. O 
regimento ainda prevê que 
requerimentos perdem va-
lidade quando há troca de 
legislatura, foi o caso da 
CPI do 8 de janeiro, perdeu  
a validade. 

Em pronunciamento na 
quinta-feira (16), o sena-
dor Eduardo Girão (Novo-
-CE) criticou o governo 
federal. Lula trabalhou nos 
bastidores para que a CPI 
fosse enterrada.

A Comissão Mista, com 

Senadores e deputados 
federais ainda é uma al-
ternativa. “Por que o go-
verno Lula, que no início 
se vitimizou, dizendo que 
era o principal prejudi-
cado daqueles deplorá-
veis atentados, não quer 
a investigação? Será que 
é porque a Abin avisou 
para 48 órgãos federais 
que o objetivo daqueles 
atos do dia 8 de janeiro 
era destruir mesmo fisica-
mente os prédios públicos 
daqui da Praça dos Três 
Poderes; Senado, Câma-
ra, STF [Supremo Tribunal 
Federal] e Palácio do Pla-
nalto? Será que é porque 
a mídia deu essa revela-
ção? E aí ficou estranho”,  
disse Girão.

Tavares, Professor Samuel 
e João Carlos.

Após a aprovação, o decre-
to foi promulgado pelo pre-
sidente da Casa, vereador 
Caio André (PSC), que tam-
bém subscreveu o projeto.

REPRODUÇÃO
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Amom volta 
à CMM e 
oferece apoio

PARLAMENTO

Ontem, em visita à Câ-
mara Municipal de Manaus 
(CMM), o deputado federal 
Amom Mandel (Cidadania), 
declarou apoio ao Projeto 
de Lei 375/2022, de autoria 
do vereador Caio André 
(PSC), que proíbe a insta-
lação de medidores aéreos 
de energia na capital.

“Na esfera federal po-
dem legislar não só sobre a 
poluição visual, mas sobre 
a energia em si. Darei meu 
apoio, no que me couber, 
no âmbito jurídico e fede-
ral. Precisamos investigar 
por que as irregularida-
des apontadas por vocês 
(vereadores) acontecem, 
e a Ageman, a Agência 
Reguladora dos Serviços 
Públicos Delegados do 
Município de Manaus, não 
agiu”, disse Amom.

O deputado federal 
ressaltou, ainda, o com-
promisso de acompanhar 
os trabalhos legislativos  
da CMM.

“Assumi, enquanto vere-
ador, o compromisso de ser 
o deputado federal mais 
presente da história do 
Amazonas, nesta cidade, 
capital do Estado. Tenho 
a obrigação moral, por ter 
recebido 92% dos votos 
nesta cidade, de pres-
tar visitas e acompanhar 
os trabalhos desta Casa, 
auxiliando no que me  
couber”, destacou.

O presidente da Casa, 
Caio André, informou a ma-
nifestantes de oito bairros 
que estiveram em reunião 
em seu gabinete, que o 
Projeto de Lei 375/2022, 
que proíbe a instalação de 
medidores aéreos, deverá 
ser votado na quarta-feira.

Amom se posiciona contra medi-
dores aéreos no Amazonas 
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forma que a moda tem para 
sobreviver nos dias atuais é 
com criações sustentáveis”, 
disse o estilista ao Van-
guarda do Norte durante 
Talk Show Moda & Criação, 
que aconteceu na Faculda-
de Santa Teresa.

Alexandre Herchcovitch 
falou do estilo nas mar-
cas brasileiras que ele as-
sina como: Melissa, Zelo, 
Tok&Stok, MICASA, Chilli 
Beans, Olympikus e, tam-
bém das internacionais: 
McDonald’s, Disney, San-
rio e Warner, HP e en-
tre outras. O criador au-
têntico de arte aposta em  
roupas sustentáveis.

Em 1992, quando criou 
sua própria marca, antes 
mesmo de se formar na área, 
Alexandre optou por tra-
zer o ousado e rebuscado. 
Ousado, em seu desfile de 
formatura decidiu emplacar 
com a drag queen Marcia 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Conceição Melquíades

Economia

A única forma que a moda 
tem para sobreviver nos 
dias atuais é com criações 
sustentáveis, segundo  
o estilista

Guilherme Nery

A moda é um seg-
mento que está em 
constante cresci-
mento e inovação, 

seja no contexto mundial 
ou mesmo no âmbito nacio-
nal, a economia movimenta 
cerca de R$ 229 bilhões por 
ano. Em Manaus, o Talk 
Show Moda & Criação con-
tou com a participação do 
estilista paulista Alexandre 
Herchcovitch, cuja impres-
são é consolidada na in-
dústria da moda nacional 
e internacional.

“Eu entendo que a única 

A Faculdade Santa Teresa 
disponibiliza o curso de 
moda em Manaus

Herchcovitch participa de 
Talk Show Moda & Criação

produz as roupas, de onde 
tirou as matérias-primas”, 
relatou ele que confirmou 
que “a indústria da moda é 
uma das que mais poluem 
o mundo”.

Idealização
Do primeiro vestido pro-

duzido aos 16 anos até 
a criação do modelo em 
que Gisele Bündchen des-
filou na abertura dos Jogos 
Olímpicos do Rio de Janei-
ro, Herchcovitch salienta a 
importância de valorizar o 
local em que vive para pro-
duzir moda.

“O criador tem que ter 
argumentos e raízes do lu-
gar em que nasceu. Pois 
é esse repertório que vai 
diferenciar sua moda de um  
outro profissional”.

O momento da moda 
atual dá visibilidade para 
muitos criadores. A moda 
não se faz apenas no Su-
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Nova âncora fiscal 
será apresentada

O vice-presidente da 
República e ministro do 
Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin, infor-
mou que o governo fe-
deral deve encaminhar ao 
Congresso Nacional, nos 
próximos dias, o projeto de 
ancoragem fiscal, exigido 
pela Emenda Constitucio-
nal de Transição. Ele parti-
cipou nessa segunda-feira 
(20) de evento no Banco 
Nacional de Desenvolvi-
mento Econômico e Social 
(BNDES).

“O presidente Lula ainda 
não deu a palavra final”, 
afirmou o vice-presidente. 
“O governo inteiro tem dis-
cutido de maneira muito 
harmônica, dentro do prin-
cípio de ter uma ancora-
gem fiscal que controle o 
crescimento da dívida e, 
de outro lado, que per-
mita investimento neces-
sário ao crescimento. No 
momento certo, o presi-
dente vai anunciar a nova  

Centro de Piscicultura é referência 
em reprodução de peixes nativos

A reprodução e o desen-
volvimento de mais de 800 
mil pós-larvas no Centro 
de Tecnologia, Produção e 
Conservação de Recursos 
Pesqueiros, no Distrito de 
Balbina, em Presidente Fi-
gueiredo, foi acompanhada 
pelo secretário-executivo, 
em exercício, de Pesca e 
Aquicultura da Secretaria de 
Estado de Produção Rural 
(Sepror), Márcio Pinheiro.

O Centro é coordenado 
pelo Governo e é referência 
na reprodução de peixes 
nativos, como o tambaqui 
e a matrinxã. As produções  
de pós-larvas e alevinos são 
distribuídas gratuitamente 
para os piscicultores em 
municípios com potenciais 
produtivos na atividade.

“Entre essas 800 mil pós-
-larvas, uma parte será es-
tocada para se transformar 
em alevinos e outra será 
destinada aos piscicultores. 
Buscamos atender aquele 
pequeno e médio piscicul-
tor com o fornecimento 

de alevinos e pós-larvas. 
Com esse incentivo, ele vai 
diminuir os custos na pro-
dução. Buscamos ampliar 
ainda mais a atividade da 
piscicultura em nosso es-
tado, através de políticas 
públicas, capacitação e fo-
mento, diz Mário.

Produção
Em 2022, foram produzi-

das mais de 8,1 milhões de 
pós-larvas e 2,1 milhões de 
alevinos, atendendo mais 
de 1 mil famílias de pisci-

PRÓXIMOS DIAS

Setor 
primário é 
fortalecido

FORTALECIDO

O vice-governador Tadeu de 
Souza esteve nas instituições 
integrantes do Sistema Sepror 
para conhecer os programas 
executados e os projetos plane-
jados para 2023. Nas sedes da 
Adaf, ADS e do Idam, Tadeu de 
Souza destacou a importância 
da articulação para propor so-
luções e fortalecer o segmento.

Durante a visita à sede da 
ADS, a diretora-presidente Mi-
chelle Bessa e a equipe técnica 
da instituição apresentaram os 
programas executados, como a 
Subvenção Econômica, Doação 
Onerosa, as Feiras de Produtos 
Regionais, o Programa de Re-
gionalização da Merenda Esco-
lar, o Programa de Regionali-
zação do Mobiliário Escolar, o 
PAF e Balcão de Agronegócios, 
que, além de garantirem a gera-
ção de renda ao produtor rural 
da capital e interior, também 
estão comprometidas com  
a sustentabilidade.

ancoragem fiscal.”
A Emenda Constitucional 

da Transição, que liberou 
do teto de gastos R$ 145 
bilhões do Bolsa Família e 
até R$ 23 bilhões em inves-
timentos, caso haja excesso 
de arrecadação, estabeleceu 
a obrigação de o governo 
enviar um projeto de lei com-
plementar que substitua o 
teto de gastos até agosto.

Alckmin destacou que o 
governo está buscando via-
bilizar a reforma tributária.

 O ministro participou de evento no 
Banco Nacional

cultores em 26 municípios e 
na capital com a estimativa 
de cerca de R$ 50 milhões 
gerados em recursos.

O engenheiro de pes-
ca, José Mário Baracho, 
que atua na estação há 
31 anos, o alevino pro-
duzido é melhorado ge-
neticamente, para que o 
piscicultor possa ter mais 
produtividade e rentabili-
dade, consequentemente 
gerando renda para sua fa-
mília e um alimento seguro  
para população.

DIA DA AQUICULTURA

Foram produzidas mais de 8,1 milhões de pós-larvas

deste do País, aponta o 
estilista, que declarou ser 
perguntado com frequên-
cia “se só pode fazer arte 
em São Paulo. E eu digo, 
que, apesar do alcance ser 
maior naquela região, as 
pessoas devem despertar 
o desejo pelo consumo no 
seu local de origem.”

Depoimento
O acadêmico de moda 

Mesaque Junior, de 20 anos, 
contou que Herchcovitch 
é sua fonte de inspiração.  
“Temos inspirações e ele 
(Herchcovitch) é um espe-
lho amplo de profissionalis-
mo e trabalho”, comentou.

Economia
 Em 2021, houve um au-

mento de empreendimen-
tos no setor da moda de 
16%. Número maior em 
relação aos dois anos an-
teriores. E é na indústria da 
moda  o maior resultado no 
e-commerce B2B (comércio 
online de vendas diretas ao 
consumidor). No mercado 
internacional cresce cerca 
de 11,4% ao ano, A previsão 
é que o faturamento chegue 
a US$ 1 trilhão em 2025.

Com o intuito de colocar 
a região nortista em evi-
dência, a Faculdade Santa 
Teresa disponibiliza o curso 
de moda em Manaus. A ins-
tituição destaca a importân-
cia de se criar profissionais 
na área em Manaus.

“A moda faz parte da in-
dústria que gera economia 
no país, e o nosso curso 
tem a perspectiva de formar 
um aluno empreendedor e 
que a região Norte tenha 
a capacitação profissional 
para o mercado.”, pontuou 
o coordenador do curso de 
Moda, Cidarta Guatama.

Se não praticarmos a 
sustentabilidade, o seg-
mento vai ficar conhe-
cido como o que mais 

polui o meio ambiente.

Alexandre Herchcovi-
tch, estilista

Pantera, que desfilou vesti-
da em uma camisola e um 
lenço de freira na cabeça. 
Ele se confessa que sem-
pre prioriza a autenticidade 
para suas criações.

“Em 30 anos fazendo 
moda é muito repertório. 
Então escolho vasculhar mi-
nhas próprias criações para 
poder recriar. Busco refe-
rência além do tradicional 
e procuro trazer algo nas 
minhas coisas que eu não 
trouxe antes.”

Sustentabilidade
Levantamento publicado 

pela Global Fashion Agenda 
destaca que a indústria da 
moda descartou ao menos 
92 milhões de toneladas de 
resíduos têxteis. O que tor-
na o ramo como o segundo 
mais poluidor do mundo, 
atrás apenas da indústria 
petrolífera.

Consciente desses da-

dos, Alexandre Herchco-
vitch criou hábito de 
produzir moda com a pe-
gada da sustentabilidade. 
O estilista paulista disse 
que deseja mudar a visão 
do público sobre a moda  
e ressignificar.

“Hoje, o consumidor quer 
muito saber como o estilista 

Agência Brasil
Sepror

Vanguarda do Norte



Prefeitura impulsiona 
setor da construção civil

Da redação

Com duas frentes de 
obras para grandes 
intervenções urba-
nas na capital, a Pre-

feitura de Manaus reforça 
a economia local com a 
contratação de operários 
usando o banco de dados 
do Sine Manaus. Nesse do-
mingo (19), o prefeito David 
Almeida, em visita ao can-
teiro de obras do mirante 
Lúcia Almeida, licitada den-
tro do programa “Nosso 
Centro”, anunciou que as 
empresas contratadas têm 
prioridade para ocupação 
de operários e profissionais 
do Sistema Nacional de Em-
pregos Municipal. 

“Todas as obras, pedimos 
aos empreiteiros licitados 
que contratem do banco 
de dados do nosso Sine 
Manaus, o mais eficiente 
em empregabilidade”, co-
mentou David Almeida. 

E no Centro, de frente para 
o rio, o prefeito adiantou 
que a empresa licitada para 
a reforma do mirante dará 
ainda prioridade às famí-
lias e profissionais atingi-
dos pelas últimas chuvas na 
capital, em especial aos do 
bairro Jorge Teixeira, na rua 
Pingo D’Água, zona Leste, 
onde ocorreu um desliza-
mento, deixando vítimas 
fatais. Em razão da ocor-
rência, a prefeitura decre-
tou estado de calamidade 
pública na semana passada. 
Desde o desbarrancamen-
to, 98 famílias estão sendo 
assistidas com o auxílio-

-aluguel municipal.
 
Contratos 
A RED Engenharia está 

contratando mão de obra, 
conforme avança nos ser-
viços nas três frentes do 
Complexo de São Vicen-
te. Hoje, o canteiro conta 
com 48 pessoas emprega-
das e a previsão é chegar 
até 200 colaboradores, de  
forma escalonada. 

Segundo o diretor-presi-
dente do Instituto Munici-
pal de Planejamento Urbano 
(Implurb), Carlos Valente, 
as obras já em andamen-
to, além de serem proje-
tos urbanos estruturantes, 
ainda tem a promoção de 
emprego e renda desde 

O canteiro conta com 
48 pessoas empre-
gadas e a previsão é 
chegar até 200 cola-
boradores, de forma 
escalonada

Espera-se uma rotatividade de até 200 empregos diretos na empreitada e mais 800 diretos e indiretos

Divulgação/SEMCOM

indiretos, de apoio, logís-
tica e serviços”, comentou 
Valente. 

No parque linear Gigantes 
da Floresta, que está em 
construção entre as aveni-
das Isaías Vieiralves e Olí-
via de Menezes Vieiralves, 
nos bairros Novo Aleixo e 
Tancredo Neves, na divisão 
entre as zonas mais populo-
sas da cidade, estão sendo 
empregadas atualmente 25 
pessoas pela construtora 
Progresso Ltda. 

Espera-se uma rotativi-
dade de até 200 empregos 
diretos na empreitada, ao 
longo do cronograma, e 
mais 800 diretos e indire-
tos para seu funcionamento 
completo. O parque terá 
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os canteiros, com um mix 
de profissionais envolvido 
no pós, durante e depois 
das intervenções. Além dos 
contratados, tem toda uma 
cadeia que funciona com 
serviços, aquisição de mer-
cadorias, fornecimento de 
alimentação, entre outros. 

“No mirante Lúcia Almei-
da, largo de São Vicente e 
Casarão Thiago de Mello, 
o cronograma tem várias 
frentes de trabalho e a pre-
visão é de ter a geração total 
de 200 empregos diretos. 
E quando estiverem con-
cluídas, com as operações 
de restaurante, quiosques, 
de turismo, lazer e outras, 
a previsão é de geração 
até 600 postos diretos e 

Cabotagem, o enredo do banzeiro na logística do ganha-ganha pelos rios da Amazônia

“E de quebra, vamos encurtar 
distâncias, baratear custos, gerar 
mais empregos e oportunida-
des como os britânicos fizeram 
e o bom senso recomenda para 
desenhar, compor e viabilizar o 
enredo do banzeiro na logística 
do ganha-ganha no leva e traz 
dos rios da Amazônia.”

O que é cabotagem e o ela 
representa para a logística compe-
titiva da Zona Franca de Manaus? 
Este é um assunto que estamos 
debatendo desde sempre no âm-
bito das entidades de classe do 
Polo Industrial e Manaus, objeto 
do evento na FIEAM neste 21 de 
Março. Mais uma  iniciativa de 
caráter coletivo em favor do de-
senvolvimento regional. O termo 
cabotagem, só para sublinhar, 
traduz a movimentação do trans-
porte de cargas realizado entre os 
portos ou municípios no âmbito 
do território nacional, através dos 
das vias navegáveis disponíveis. 
Este foi o modal que viabilizou a 
exploração dos recursos do extra-
tivismo na Amazônia, com ênfase 
na borracha e contribuição decisi-
va da castanha-do-Pará, madeiras, 
minérios, entre diversos itens que 
agregaram 45% de PIB do Brasil 
por três décadas e agregou 60% 

de valor à economia inglesa a partir 
da tecnologia de manufatura e da 
cultura extensiva da seringueira 
sem fungos nos domínios tropicais 
britânicos na Ásia.

O modal dos transportes e dos 
benefícios

Para um país que tem 8000 km 
de costas litorâneas e 20.000 km 
de vias navegáveis na Amazônia, 
não resta dúvida que se trata de 
um modal de transporte com o 
cardápio enorme de benefícios e 
sustentabilidade. No caso dos rios 
amazônicos, considerando o fenô-
meno anual da enchente e estia-
gem no nível das águas, há que se 
investir no balizamento e eventual 
dragagem para estabelecimento 
das hidrovias e assegurar navega-
ção nos dois períodos, ou seja, o 
ano inteiro. E por que não fomos 
objeto dessa contrapartida federal, 
historicamente, considerando nos-
sa contribuição robusta aos cofres 
da União? É hora de trabalharmos 
juntos para conquistar este direito 
justo e transparente que vai be-
neficiar não apenas a economia 
local como fortalecer o volume de 
contribuições ao tesouro por parte 
da economia do polo industrial de 
Manaus e demais setores do setor 

produtivo?        

Olhando pelo retrovisor da 
História

Aqui vamos constatar que foram 
gerados tantos recursos aos cofres 
britânicos com os investimentos na 
construção de navios adaptados 
às peculiaridades amazônicas, nos 
estaleiros da Escócia na segunda 
metade do Século XIX, que eles 
compraram o projeto visionário 
do mega empreendedor Irineu 
Evangelista – o Visconde de Mauá 
- a Companhia de Navegação do 
Amazonas – e respectiva malha de 
cabotagem fundada por ele em 
1853. Estava em jogo a abertura 
dos Rios da Amazônia ao comércio 
internacional. Passados quase dois 
séculos, Brasil permanece de costas 
para as oportunidades disponíveis 
na região e a potencialidade estra-
tégica da logística dos transportes 
no modal fluvial. 

Explicação plausível para o 
atraso

Por que é mais barato e mais rápi-
do um fabricante asiático entregar 
seu televisor no Porto de Santos a 
partir de Xangai em relação ao mes-
mo televisor fabricado em Manaus 
no mesmo trajeto geográfico?  Os 

gargalos logísticos dentro do Brasil 
traduzem a inoperância de seus 
gestores no trato da cabotagem. O 
aparato da burocracia é de uma má-
quina pública do período colonial 
e os interesses de alguns setores e 
atores econômicos comprometem 
os propósitos da brasilidade. Ou 
haverá, por acaso, explicação mais 
plausível para o nosso atraso?

Tecnologia e vontade política
Nós dispomos de tecnologia, 

mas somos capazes de desenvolvê-
-la, para assegurar a praticagem 
na movimentação das grandes 
embarcações e seus conteúdos 
decisivos à competitividade de 
infraestrutura. Tecnologia, mobi-
lização dos atores locais do setor 
produtivo e vontade política é tudo 
de que precisamos para imprimir 
no sumário do desenvolvimento 
regional maior produtividade e 
competitividade aos empreendi-
mentos na Amazônia. E de quebra, 
vamos encurtar distâncias, baratear 
custos, gerar mais empregos e 
oportunidades como os britânicos 
fizeram e o bom senso recomenda 
para desenhar, compor e viabilizar 
o enredo do banzeiro na logística 
do ganha-ganha no leva e traz dos 
rios pelos da Amazônia.

Nelson Azedo‘Não é momento de BNDES vender 
sociedade’, diz Mercadante

O presidente do Banco Na-
cional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BN-
DES), Aloizio Mercadante, 
disse ontem que este não 
é o momento para vender 
participações societárias. 
Segundo ele, a venda de 
ativos só deve ser feita em 
uma conjuntura em que eles 
estejam valorizados.

“Não é o momento ago-
ra. O momento é uma crise 
internacional. As ações da 
Bolsa, em geral, caíram, as 
economias mundial e brasi-
leira não conseguem fazer 
IPO [oferta pública de ações], 
lançar títulos para financiar”, 
explica Mercadante. “Se hou-
ver desinvestimento, fare-
mos com toda prudência”.

Ele afirmou que os in-
vestimentos do BNDES-
Par, o braço de participa-
ções societárias do banco, 
foram recursos bem apli-
cados, crescendo, segun-
do ele, mais que o dobro 
do Ibovespa de 2000 até 
hoje. Mercadante disse 
acreditar, no entanto, que 

TESOURO DIRETO

não há motivo para que 
o BNDES seja acionista de 
“empresas maduras”.

O presidente do BNDES 
participou da abertura da 
conferência Estratégias 
de Desenvolvimento Sus-
tentável para o Século XXI, 
que reúne especialistas no 
tema até esta terça-feira 
(21), na sede do banco.

Durante seu discur-
so, Mercadante afirmou 
que o BNDES não pode 
mais ser usado como 
fonte de financiamento  
do Tesouro.

O momento é uma crise interna-
cional

operações de quiosques 
gourmet, atividades de 
zumba a shows, um Centro 
de Atendimento Psicosso-
cial (Caps), e todo um en-
torno que vai movimentar 
negócios e serviços. 

O parque é resultado de 
um convênio firmado entre 
a Prefeitura de Manaus e o 
governo do Estado, no ano 
passado, com 2 quilôme-
tros de extensão. A previsão 
é que o espaço seja entre-
gue em dezembro de 2023 
e o prazo de construção é 
de 360 dias corridos.

 
Mirante 
E onde os rios Negro e 

Solimões não se misturam, 
para o futuro mirante Rosa 

Almeida, no Encontro das 
Águas, por ter uma escala 
menor, a perspectiva é de se 
gerar até 200 vagas diretas na 
construção. O mirante ainda 
está em processo de licitação. 

Para sua inauguração e 
funcionamento, se estima 
uma média de 150 pos-
tos diretos e indiretos, em 
apoio, logística, restauran-
te, quiosque, lazer, alimen-
tação e negócios ligados 
ao turismo. 

“Essa é uma importante 
contribuição do prefeito 
David Almeida na geração 
de emprego e renda na 
cidade de Manaus, com me-
lhorias de empregabilidade 
para a população”, disse o 
diretor-presidente.

Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalomecânica e 
de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.
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Meio Ambiente

Guardiã da floresta:  
Elizangela Borges é pio-
neira no desenvolvimen-
to de cosméticos natu-
rais.  Empreendedora já 
exportou para Rússia, 
Índia e Estados Unidos

Com mais de oito anos 
de criação, a Reserva de 
Desenvolvimento Sus-
tentável (RDS) Puranga 

Conquista, na Margem Esquer-
da do Rio Negro, é protegida 
por comunitários em parce-
ria com a Secretaria Estadual 
do Meio Ambiente (Sema), e 
desenvolvida por comunitá-
rios que geram renda sus-
tentável por meio da floresta. 

Empreendedora local 
Incentivar e disseminar prá-

ticas que atuam em prol da 
conservação da Amazônia é 
um dos objetivos de Elizangela 
Borges, de 40 anos, pioneira 
no desenvolvimento de cos-
méticos dentro de uma RDS e 
proprietária da Pousada Yara o 
Encanto da Floresta.

Guardiã da Floresta produz cosmeticos sustentáveis em reserva na Floresta Amazônica - Foto: Secom

Empreendedora produz cosméticos 
em reserva sustentável do AM 

Guardiã do Meio Ambiente
A guardiã do meio ambiente 

contou que a ideia da linha de 
cosméticos deu tão certo, que já 
exportou os produtos naturais 
para os países da Rússia, Índia 
e Estados Unidos. Já no âmbi-
to nacional, Elizangela exporta 
para os Estados de São Paulo, 
Rio de Janeiro e para todo  
o Amazonas.

Produtos sustentáveis
O material da Usina de 

Cosméticos, que produz 
sabonete, shampoo e 
óleos essenciais, é todo 
retirado das árvores da 
Comunidade Bela Vis-
ta do Jaraqui, RDS, que 
fica dentro da Reser-
va Puranga Conquista. 
RDS Puranga Conquista.
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ONU prevê que Terra 
atingirá limite em 2030  

Da redação

Um relatório das Nações 
Unidas publicado nesta se-
gunda-feira, 20, afirma que a 
Terra deve atingir seu limite, 
ou “ponto de não retorno”, 
em 2030, antes do esperado. 
Segundo a organização, con-
tudo, energia e tecnologia 
limpas podem ser explora-
das para evitar um desastre 
climático, e seu novo estudo 
também é um “guia de sobre-
vivência para a humanidade”. 
A pesquisa aponta que a meta 
que os governos haviam esta-
belecido no Acordo de Paris, 
em 2015, para limitar o au-
mento da temperatura glo-
bal a 1,5°C acima dos níveis 
pré-industriais não é factível. 
O documento alerta, con-
tudo, que cortes rápidos no 
uso de combustíveis fósseis 
podem evitar os piores efei-
tos da mudança climática. 
Em resposta às descobertas, 
o secretário-geral das Nações 
Unidas, Antonio Guterres, 
disse que todos os países de-
vem apresentar planos para 

É uma questão de saúde pública’, afirma 
Caio André, sobre falta de saneamento 

O presidente da Câmara 
Municipal de Manaus (CMM), 
vereador Caio André (PSC), 
comentou, ontem, o resultado 
de um estudo produzido pelo 
Instituto Trata Brasil, em par-
ceria com a GO Associados. O 
relatório aponta que Manaus 
está, há uma década, entre as 
20 cidades com pior sanea-
mento básico, em um ranking 
que analisa o serviço nos 100 
maiores municípios do Brasil.

O parlamentar lembrou 
que, na capital amazonense, 
o serviço de água e esgoto é 
concedido à empresa Águas 
de Manaus desde 2018.

“O serviço que a empresa 
vem desempenhando está 
muito aquém do que foi acor-
dado no contrato e a cidade de 
Manaus continua padecendo, 
no que concerne ao tratamen-
to e coleta de esgoto. Isso 
é muito triste por ser uma 
questão de saúde pública”, 
disse o presidente da CMM.

A insatisfação com os servi-
ços da empresa Águas de Ma-
naus por parte da população, 
somada às diversas denúncias 

recebidas na CMM contra a 
concessionária que presta o 
serviço, foi o que motivou os 
vereadores a instalarem uma 
Comissão Especial Parlamen-
tar de Inquérito (CPI).

“A empresa Águas de Ma-
naus está cobrando 100% de 
taxa de esgoto na cidade, 
onde apenas 25,4% da po-

PONTO DE NÃO RETORNO

Igarapé dos 
Franceses 
alargado

TORQUATO

A Secretaria Municipal 
de Infraestrutura (Se-
minf) conclui o alarga-
mento do igarapé dos 
Franceses, em trecho da 
avenida Torquato Tapa-
jós, adjacente à rua Se-
nador Raimundo Parente. 

A área rente à calça-
da desbarrancou em 
meados de fevereiro. 

O secretário de 
Obras, Renato Junior.  
ressalta a importância de 
intervenções como essa 
em leitos de igarapé. “A 
cidade de Manaus é ras-
gada por vários igarapés. 
Na capital, nós temos esse 
desafio todos os dias, esse 
é o nosso dever, entender 
a realidade da nossa cida-
de, cuidar e melhorar do 
meio ambiente e da infra-
estrutura, conforme de-
termina o prefeito David 
Almeida”, complementa 
o secretário de Obras. 

zerar a emissão de combus-
tíveis fósseis em uma década.

Segundo ele, reduzir ra-
pidamente as emissões 
de gases do efeito estufa  
é essencial.

Atualmente, a concentra-
ção do gás de aquecimento 
CO2 na atmosfera são as mais 
altas em 2 milhões de anos. 

O mundo está agora mais 
quente do que nos últimos 
125 mil anos. Além disso, 
os números indicam que ele 
pode esquentar ainda mais.  

 Mundo tem altas concentações de 
gases do efeito estufa

pulação tem acesso à coleta 
de esgoto. Desses 25,4% do 
sistema de esgoto, 19% foi 
construído pelo poder públi-
co, através de políticas públi-
cas. A população de Manaus 
já pagou por um serviço, que 
agora está sendo cobrado 
novamente”, afirmou Caio 
André.

SANEAMENTO MANAUS

Caio André critica saneamento público em Manaus 

REUTERS

DIVULGAÇÃO/SSP-AM

Da redação

A nossa primeira oficina 
na nossa comunidade foi 

sobre o xarope de Jatobá e 
a pomada milagrosa. Aque-
la vontade de levar saúde 

para as pessoas através dos 
cosméticos foi nascendo em 
mim. Meus primeiros sabo-
netes foram de copaíba e 

andiroba, que vieram a nas-
cer em 2020. O Yara nasceu 
justamente com o objetivo 
de levar para os cosméticos 
os benefícios por meio das 
plantas e ervas medicinais

As pessoas começaram 
a provar esse produto, co-
meçaram a se interessar e 

encomendaram os produtos. 
O retorno para mim é muito 
gratificante. Falo que a natu-
reza vale muito mais em pé 
do que derrubada. A gente 

precisa desse ar para viver e a 
floresta para se manter em pé 

precisa ter o nosso respeito

RDS Puranga Con-
quista

A RDS Puranga Con-
quista foi criada em 2014. 
Inicialmente, a área inte-
grava o Parque Estadual 
Rio Negro Setor Sul – 
que, por ser uma UC de 
proteção integral, não 
permitia a existência de 
moradores no local.

Com a recategoriza-
ção da Unidade de Con-
servação, uma área de 
77.011,46 hectares do 
Parque virou o que hoje 
é a RDS – UC de uso sus-
tentável, que permite a 
existência de populações 
tradicionais integradas a 
um sistema de exploração 
sustentável dos recursos. 
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O filme ganhou o Os-
car de melhor ator

A Baleia” (The Wha-
le) é um filme 
dramático que 
estreiou em 23 

de fevereiro de 2023 nos 
cinemas.

Dirigido por Darren Aro-
nofsky, o longa-metragem 
é baseado na peça de te-
atro homônima escrita por 
Samuel D. Hunter. Marca 
o retorno do ator Brendan 
Fraser  aos holofotes de 
Hollywood anos após uma 
tragédia pessoal. 

Com “A Baleia”, Fraser 
levou a estatueta de Me-
lhor Ator. O filme também 
venceu na categoria de 
Cabelo e Maquiagem.

Enredo
A história é centrada 

em Charlie (interpretado 
por Brendan Fraser), um 
homem obeso que vive 
isolado em sua casa, na 
pequena cidade de Idaho, 
nos Estados Unidos. 

Ele passa a maior par-
te do tempo assistindo a 
documentários sobre ba-
leias, seu animal favorito. 

Charlie é professor e 
tenta se reconectar com 
sua filha, Ellie (interpre-
tada por Hong Chau), 
uma ex-aluna que agora  
está grávida.

A trama do filme gira 
em torno da relação con-
turbada entre pai e filha, 
e da tentativa de Charlie 
de se redimir pelos erros 
do passado. 

Ele luta contra sua obesi-
dade mórbida e busca uma 
forma de se comunicar 
com a filha, que está se 
distanciando dele.

Além de Fraser e Chau, o 
elenco do filme conta com 
outros nomes conhecidos, 
como Samantha Morton e 
Ty Simpkins.

A produção é de Aro-
nofsky, em parceria com 
Scott Franklin, e a trilha 

Bredan Fraser interpreta um homem obeso que tenta se aproximar da filha

Teatro Amazonas divulga agenda cultural
MARCIO JAMES/OVAM

A Orquesra de Violões do Amazonas em apresentação

O Teatro Amazonas divulgou 
uma nova semana de progra-
mação cultural para o período 
de 21 a 26 de março. Confira!

 
Rios Voadores
O Corpo de Dança do Amazo-

nas apresenta na terça-feira (21), 
às 20h, o espetáculo “Rio Voa-
dores”, com entrada gratuita. 

O espetáculo ressalta a im-
portância da preservação do 
meio ambiente como pon-
to crucial para o equilíbrio  
do planeta.

Tic, Tac, Visões do Tempo
Na quinta-feira (23), às 20h, 

o público terá a oportunida-
de de conferir o espetáculo 
“Tic, Tac, Visões do Tempo”, 
do Núcleo Criativo Circense.  

PROGRAMAÇÃO

‘A Baleia’ em cartaz 
nos cinemas de Manaus

sonora é assinada por Phi-
lip Glass.

O filme foi muito aguar-
dado pelos fãs de Arono-
fsky, que tem em seu cur-
rículo obras como “Cisne 
Negro” e “Réquiem para 
um Sonho”. 

Com uma trama que 
aborda temas como so-
lidão, arrependimento e 
redenção, “A Baleia” con-
quistou o público e se tor-
nou um dos filmes do ano. 

Retorno triunfal
Durante o tempo em 

que  tentou lidar com o 
problema, Brendan Fraser 

chegou a perder alguns 
testes importantes como 
um para o papel de “Su-
perman”, mas felizmente 
as portas não tinham se 
fechado totalmente.

Em 2018, Fraser retor-
nou às telas com Saia 
série “Trust”, num papel 
dramático. 

Desde então, ele tem 
trabalhado em filmes e 
séries e vinha, aos poucos, 
retomando a carreira que 
um dia foi tão promissora.

Em 2019, esteve no elen-
co de “Patrulha do Desti-
no” da DC, interpretando 
o Homem-Robô. 

Reprodução/Twitter

A atração de classificação li-
vre, traz a dança e as ativida-
des circenses em duas horas  
de apresentação. 

A venda de ingressos está dis-
ponível na bilheteria do teatro 
e no site shopingressos.com.br.

Ovam em ritmos brasileiros
A sexta-feira (24) será dedica-

da à música popular brasileira. 
A partir das 20h, a Orquestra 

de Violões do Amazonas Ovam) 
sobe ao palco com o concerto 
“Ovam em ritmos brasileiros”, 
com entrada gratuita e classi-
ficação livre.. 

O espetáculo traz um re-
pertório de grandes compo-
sitores do país, que traduzem 
a diversidade de gênero e  
estilos musicais. 

Escola do Rock - O musical
No sábado (25), às 20h, estreia 

“Escola do Rock - O musical”, 
da Casa de Artes Trilhares. 

O musical é uma produção 
licenciada pelo escritório da 
Broadway (EUA), assistido por 
mais de três milhões de pessoas 
em todo o mundo. 

O espetáculo é uma adapta-
ção do filme de mesmo nome 
sobre um músico sem sucesso 
que se passa por professor subs-
tituto em uma escola bastante 
tradicional. Lá, ele descobre que 
as crianças têm talento para a 
música, e monta uma banda.

A segunda sessão será no 
domingo (26), às 19h. 

Ingressos estão à venda na 
bilheteria do teatro e no sho-
pingressos.com.br. 

O ator Brendan 
Fraser ganhou o 
Oscar de melhor 
ator 

Reprodução/Twitter

Em 2022, também estava no 
filme “Batgirl”, que foi cancelado.

Agora, tudo indica que 
os ventos mudaram e ele 
tem tido muito sucesso 
e reconhecimento com o 
filme “A Baleia”.

Onde assistir ‘A Baleia’
O filme está sendo exi-

bido nas salas da Cinépo-
lis Millennium Shopping, 
zona centro-oeste, às se-
gundas e terças às 21h20.

No shopping Ponta Ne-
gra, zona oeste, a exibição 
do longa-metragem ocor-
re de segunda a quarta, 
sempre às 21h45  
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Brasil Rosa Weber distribui mate-
riais informativos em lingua-
gem indígena para etnias do 
Alto Solimões

AMAZONAS
O presidente Emmanuel Ma-
cron recorreu ao Artigo 49.3 
da Constituição francesa

FRANÇA

Em Tabatinga, minis-
tra Rosa Weber cum-
pre agenda em prol 
de quatro etnias do 
Alto Solimões

Em uma atividade iné-
dita em prol da popu-
lação do interior do 
Amazonas, o Poder 

Judiciário, por meio de uma 
ação integrada conduzida 
pelo Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), promoveu 
nesta segunda-feira  uma 
agenda de ações na Co-
marca de Tabatinga (dis-
tante 1.106 quilômetros 
de Manaus). A programa-
ção será concluída nesta  
terça-feira (21).

A agenda teve a participa-
ção da ministra do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
e presidente do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) 
e, dentre outras autorida-
des, contou com a presença 
do ministro do Supremo 
Tribunal de Justiça (STJ), 
Luiz Philippe Vieira, e da 
presidente do Tribunal de 
Justiça do Amazonas, de-
sembargadora Nélia Ca-
minha Jorge, e também 
do governador do Estado 
Wilson Lima.

Dentre as ações que com-
puseram a agenda, no pri-
meiro dia de ações em Ta-
batinga, o Poder Judiciário 
lançou e disponibilizou ma-
teriais gráficos, com infor-
mações judiciais, traduzido 
para 4 línguas indígenas de 
modo a atender as etnias 
Marubo, Kanamari, Tikuna 
e Matis: todas da região do 
Alto Solimões. 

Os cartazes entregues, 
com informações sobre 
audiência de custódia, in-
tegram um projeto desen-
volvido pelo Conselho Na-

A ação é para garantir direitos constitucionais linguísticos dos povos indígenas

Ministra participa de 
projeto no interior do AM

cional de Justiça, por meio 
do Programa “Fazendo Jus-
tiça” e do Poder Judiciário 
Estadual, por meio da Esco-
la Superior da Magistratura 
do Amazonas (Esmam).

Em pronunciamento, du-
rante a entrega dos car-
tazes aos representantes 
das 4 etnias, a presidente 
do Tribunal de Justiça do 
Amazonas, desembarga-
dora Nélia Caminha Jorge 

informou que o projeto é 
inclusivo e visa à dissemi-
nação de informações. “A 
riqueza moderna é basea-
da em capital humano, em 
conhecimento, educação e 
garantia de direitos. Somos 
grandes na medida em que 
nossos povos originários 
são respeitados e têm sua 
dignidade reconhecida e 
garantida por todos os 
meios possíveis. Cada me-

dida, cada projeto e cada 
programa que venha aten-
der a esses objetivos deve 
ser acolhido com muito 
comprometimento e zelo. 
Desse modo, é com imen-
sa satisfação que estamos 
presentes aqui, hoje, para 
ampliar este importante 
projeto e lançar os Cartazes 
informativos sobre audi-
ência de custódia traduzi-
dos nas línguas indígenas 

Tikuna, Marubo, Matis e 
Kanamari no município de 
Tabatinga. Uma iniciativa 
do Conselho Nacional de 
Justiça, por meio do Pro-
grama “Fazendo Justiça”, 
que conta com o total apoio 
do Tribunal de Justiça do 
Estado do Amazonas, da 
Escola Superior da Ma-
gistratura do Amazonas, 
do Grupo de Monitora-
mento e Fiscalização do 

PF liberta paraguaios
A Polícia Federal libertou 19 

paraguaios que trabalhavam 
em uma fábrica de cigarros 
clandestina e em condições 
análogas à escravidão, no 
município de Duque de Ca-
xias, na Baixada Fluminense. 
Os trabalhadores chegaram 
ao Brasil de olhos vendados 
e não sabiam sequer em que  
cidade estavam.

A Operação Libertatis teve 
o objetivo de reprimir orga-
nização criminosa especiali-
zada nos crimes de tráfico de 
pessoas, redução à condição 
análoga à de escravo, fraude 
no comércio, sonegação por 
falta de fornecimento de nota 
fiscal e delito contra as rela-
ções de consumo.

A fábrica tem grande capa-
cidade de produção, sendo 

Assembleia francesa rejeita 
moções de censura

A polêmica reforma do sis-
tema de pensões francês foi 
aprovada, após a rejeição, se-
gunda-feira (20), de duas mo-
ções de censura, na Assembleia 
Nacional. As moções foram 
apresentadas em resposta à 
aprovação, na semana passada, 
da reforma das pensões sem ir 
a votação no parlamento.

De acordo com a RTP, 
a Assembleia Nacional re-
jeitou ambas. A chamada 
“moção transpartidária”, 
apresentada pelos partidos 
de centro, foi a primeira 
a ser rejeitada, com 278 
votos, dos 287 necessários.

Já a segunda moção, apre-
sentada pelo partido de extre-
ma-direita Reagrupamento 
Nacional, de Marine Le Pen, 
foi igualmente rejeitada com 
apenas 94 votos favoráveis.

As duas moções foram 
apresentadas depois de o 
Governo aprovar a polê-
mica reforma do sistema 
de pensões, na quinta-feira 
(16), sem ter passado pela 
Assembleia Nacional.

Aprovação sem votos
Para isso, o presidente Em-

manuel Macron recorreu ao 
Artigo 49.3 da Constituição 
francesa, que prevê a possi-
bilidade de aprovar leis sem 
que estas sejam votadas.

Macron viu a necessidade de 
forçar a aprovação da nova 
lei por esta via, uma vez que 
não conseguiu reunir os vo-
tos suficientes para garantir 
a aprovação da lei que prevê 
que a idade da reforma deve 
passar dos 62 para os 64 anos.

OPERAÇÃO

Países 
atingidos por 
terremotos

RECURSOS

A Comissão Europeia 
vai enviar 1 bilhão de eu-
ros à Turquia e à Síria, 
para ajudar nos traba-
lhos de reconstrução dos 
dois países atingidos por 
terremotos, segundo as  
agências internacionais.

O valor foi anunciado du-
rante conferência de do-
adores, em Bruxelas, um 
mês e meio depois dos vio-
lentos tremores na região  
de fronteira. 

A presidente da Comissão 
Europeia, Ursula von der 
Leyen, disse que é urgente 
ajudar os milhões de ha-
bitantes que estão agora  
sem abrigo.

Os terremotos de 6 de 
fevereiro deixaram pelo 
menos 50 mil mortos.

De acordo com a Orga-
nização das Nações Uni-
das, a reconstrução das 
áreas afetadas terá custo 
aproximado de 94 bilhões  
de euros.

responsável pela distribuição 
de cigarros em todo o estado 
do Rio de Janeiro. Os cigarros 
clandestinamente são vendi-
dos a preços bem abaixo do 
mercado nacional. Um maço 
é vendido por ambulantes ao 
preço de R$ 4.

A Polícia Federal informou 
que os paraguaios estavam 
alojados na própria fábrica e 
trabalhavam em jornada ex-
cessiva de 12 horas por dia, 7 
dias por semana, em dois tur-
nos, inclusive de madrugada, 
sem descanso semanal. Além 
disso, os trabalhadores se en-
contravam em local sem as 
mínimas condições de higie-
ne, convivendo com animais, 
esgoto a céu aberto e com os 
próprios resíduos da produção 
dos cigarros.

Eles não recebiam qualquer remuneração

A primeira-ministra france-
sa, Elisabeth Borne, assumiu 
a responsabilidade do go-
verno em relação à decisão 
de contornar a votação e 
sublinhou a necessidade de 
aprovar o projeto de lei para 
garantir a sustentabilidade 
das pensões.

Quando um chefe do Gover-
no inicia este procedimento, 
os deputados têm a possi-
bilidade de apresentar uma 
moção de censura no prazo 
de 24 horas.

REFORMA DA PREVIDÊNCIA
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Sistema Carcerário e do 
Socioeducativo (GMF) e da 
Coordenação de Audiên-
cia de Custódia”, afirmou 
a desembargadora Nélia 
Caminha Jorge.

A presidente do STF, em 
discurso, frisou a importân-
cia do projeto que, de acor-
do com a Ministra, reafirma 
o protagonismo dos povos 
indígenas. “Essa ação con-
junta do Conselho Nacional 
de Justiça, por meio do 
Programa Fazendo Justiça 
com o Tribunal de Justiça 
do Amazonas e Escola Su-
perior da Magistratura do 
Amazonas reflete a cami-
nhada e a vocação do Poder 
Judiciário para a garantia 
dos direitos constitucio-
nais destacando o acesso 
à informação, à Justiça, ao 
reconhecimento cultural e 
linguístico dos povos indí-
genas. Este é um projeto 
que se torna possível so-
bretudo pela parceria com 
o Museu Maguta, com o 
Projeto Agrovida, com a 
União dos Povos Indígenas 
do Vale do Javari e com o 
Conselho Indigenista Mis-
sionário; resultado de um 
importante protagonismo 
dos povos indígenas do 
Alto Solimões e do Vale do 
Javari no cenário sociocul-
tural do Vale do Javari, na 
Tríplice Fronteira”, afirmou, 
em discurso, a Presidente 
do STF e do CNJ, Ministra 
Rosa Weber.

No mesmo evento, diri-
gindo-se à Ministra Rosa 
Weber, o governador do 
Estado, Wilson Lima, enal-
teceu a presença da Presi-
dente do STF em Tabatinga 
e afirmou que a presença 
da presidente do STF é um 
marco para a região. “O que 
a senhora está fazendo hoje, 
encabeçando este projeto 
de poder vir à Tabatinga e 
superar essa barreira da co-
municação é uma demons-
tração da sua sensibilidade 
e da conexão que a Justiça 
está tendo com a realidade; 
a senhora está saindo de 
seu gabinete em Brasília e 
vindo conhecer a realidade 
da Amazônia e isso tem um 
simbolismo muito grande 
para as pessoas que estão 
aqui”, afirmou o governador 
Wilson Lima.

REUTERS

MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL

DIVULGAÇÃO

Reforma aumenta idade de aposentadoria
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Esportes

A Finalíssima colocará 
frente a frente Brasil e 
Inglaterra, campeãs da 
Copa América e Euro

Da Agência Brasil

A técnica Pia Sundha-
ge convocou 26 jo-
gadoras da seleção 
brasileira que vão 

disputar o título da Fina-
líssima Feminina contra a 
Inglaterra no dia 6 de abril. 

Cinco dias depois, dia 11 
de abril, será um amistoso 
contra a Alemanha, o último 
antes da Copa do Mundo 
de futebol feminino. 

Na lista anunciada na 
segunda-feira (20) estão 
duas estreantes: a goleira 
Camila (Santos) e a atacante  
Aline (Ferroviária).  

Quem está de volta à equi-
pe é a meia Duda Sampaio 
(Corinthians), já recuperada 
de lesão.

“Nós chegamos bem mais 
próximo da lista final. Como 
vocês podem imaginar sem-
pre haverá mudanças, fize-
mos algumas agora”, disse 
a treinadora em coletiva 
na sede da Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF), 
no Rio de Janeiro. 

“Vamos discutir nos úl-
timos minutos quem es-
tará na Copa do Mundo. 
Temos alguns novos no-
mes, e é muito bom por-
que vamos enfrentar duas 
grandes oponentes e va-
mos poder observá-las”,  
completou Sundhage.

Os confrontos do Brasil con-
tra a Inglaterra e Alemanha 
(duas seleções top 5 do ranking 
mundial) são cruciais na prepa-
ração da equipe para a Copa 
do Mundo feminina, a partir 
de 20 de julho, na Austrália e  
Nova Zelândia. 

A Finalíssima colocará 

Manauara vence e Dal Pian é artilheiro

JOÃO NORMANDO

Lateral decidiu a classificação e é 
artilheiro do Manauara

O Manauara venceu os 
dois jogos contra o Rio 
Negro por 1 a 0 e se clas-
sificou às semifinais do 
Campeonato Amazonen-
se 2023. 

O gol foi feito por Dal 
Pian, artilheiro da equipe 
na competição, com qua-
tro gols. 

Com mais liberdade no 
corredor pelo lado es-
querdo, Dal Pian apro-
veitou o passe de Luiz 
Renan e apareceu como 
elemento surpresa den-
tro da pequena área. 

O jogador destacou a 
dificuldade que o Robô 
encontrou contra o mes-
mo Rio Negro que havia 
vencido por 3 a 0 na fase 
classificatória. 

As duas vitórias foram 
suficientes para garantir 
a classificação.

“A gente sabia que es-
ses dois jogos de mata-
-mata não seriam nada 
parecidos ao da primeira 
fase, que a gente ganhou 
com certa tranquilidade. 

CLASSIFICAÇÃOTRANSFERÊNCIA

Bigode pede para ir 
para Atlético - PR

Fluminense e Athletico-
-PR anunciaram na tarde da 
segunda-feira (20) que o 
atacante Willian Bigode está 
a caminho de Curitiba. Em 
comunicado divulgado pelo 
tricolor, a transferência foi 
um pedido do atacante, que 
estava afastado após o caso 
das criptomoedas. 

O contrato de emprés-
timo é válido até o fim  
da temporada.

A gente sabia o que podia 
explorar do adversário e 
foi que fizemos. A gente 
foi fatal, letal, matamos 
quando tivemos a opor-
tunidade e conseguimos 
a classificação”, disse.

Willian Bigode no Fluminense

Nas semifinais, o Ma-
nauara enfrentará o Prin-
cesa do Solimões, em jo-
gos de ida e volta, com 
detalhes a serem defini-
dos pela Federação Ama-
zonense de Futebol (FAF). 

O anúncio do clube pa-
ranaense nas redes sociais 
informa que ele chegará na 
terça-feira 21) a Curitiba para 
passar por exames médicos e 
assinatura de contrato.

Pelo Fluminense, Bigode 
tem seis gols e cinco assis-
tências em 57 jogos desde a 
temporada passada. 

A última vez que entrou em 
campo foi em 25 de fevereiro 
pelo Campeonato Carioca. 

Seleção convocada para 
Finalíssima Feminina 

frente a frente  as sele-
ções brasileira e inglesa, 
campeãs da Copa América 
(Conmebol) e Euro Femini-
na (Uefa), respetivamente.

 O duelo ocorrerá no Es-

Por ter terminado à 
frente do adversário, na 
vice-liderança, o Robô 
tem a vantagem de avan-
çar com empate no pla-
car agregado e decidir a 
vaga em casa.

MARCELO GONÇALVES 

14 Manaus, terça-feira 21 de março de 2023 

RPE Parintins 
eliminado

BBAARREEZZÃÃOO

No último sábado (18), o 
RPE Parintins se despediu 
do Campeonato Amazonen-
se de 2023.

Em duas disputas contra 
o Princesa do Solimões, o 
adversário acabou se be-
neficiando da vantagem 
que tinha por ter termi-
nado mais bem colocado 
na fase classificatória e 
avançou às semifinais.

Apesar de reconhecer que 
enfrentou um rival forte, 
o técnico Marcus Alexan-
dre  elogiou o equilíbrio 
do confronto.

A campanha do Parintins 
terminou com duas vitórias, 
cinco empates e três derro-
tas, com oito gols marcados 
e 12 gols sofridos.

Com dois anos de existên-
cia, o Parintins subiu como 
vice-campeão e se mante-
ve na elite, com um sexto 
lugar na primeira fase e a 
queda nas quartas de final 
do Barezão. 

Marcus detalhou que o 
clube tem boa margem 
de crescimento e evolução 
em todos os âmbitos, para 
em 2024 retornar ainda  
mais forte. 

“O Parintins é um clube 
novo que precisa evoluir. 
Isso não é da noite para o 
dia. A cada ano a cobrança 
aumenta e você, tem o ob-
jetivo de chegar ainda mais 
longe. O Parintins não ficou 
devendo em nada os gran-
des clubes nas atuações, 
fazendo grandes enfrenta-
mentos”, concluiu.

O técnico se diz orgulhoso do time

João Normando

Reprodução/Twitter

tádio de Wembley, em Lon-
dres, às 16h45 (horário de 
Brasília) do dia 6 de abril 
(quinta-feira).

Depois a equipe brasileira 
ruma para a Alemanha, para 

Das 26 atletas convocadas pela técnica Pia Sundhage; duas são estreantes

enfrentar a seleção anfitriã, 
atual vice-campeã europeia, 
em 11 de abril (terça-feira), 
às 14h, no Estádio Max Mor-
lock, em Nuremberg.

Os dois jogos ocorrerão 

na Data Fifa (período reser-
vado pela entidade máxima 
do futebol para que sele-
ções disputem amistosos 
ou jogos oficiais), que vai 
de 3 a 11 de abril.
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@fernandocoelhojr   

.A querida empresária Bete 
Dezembro, o nome à frente da 
Fábrica de Eventos, comemorou 
sua entrada nos 50 com festão 
no sábado.  

.Fechou o rooftop do Hotel 
Juma com uma white party mo-
vimentadíssima, com a DJ Glaucia 
Mais Mais - festejado nome do 
underground de São Paulo - com 
seu set list anos 80/90 cheio de 
charme. Finger food e drinks cir-
culavam fartamente!  

.O get together sacudiu o Cen-
tro Histórico até altas horas, com 
a turma presente se deliciando 
com o cenário que incluia a visão 
majestosa do Teatro Amazonas.    

White party  

Fernando Coelho Jr.

.Com o aval da reitora Maria do 
Carmo Seffair Lins, a Faculdade Santa 
Teresa formou platéia especial para 
um talk show com o estilista paulista 
Alexandre Herchcovitch, na noite de 
sexta-feira.  

.O auditório da instituição ficou lo-
tado de nomes conhecidos da cidade, 
no evento coordenado pelo Curso de 
Moda da Faculdade.  

.Vale lembrar que o assunto 
“Moda” está em alta, principalmente 
levando em consideração os milhões 
de dólares que a indústria move, 
entre tecelagens, vestuário, modelos, 
lojas, marketing, etc, etc.   

O tema Moda 

 Manaus, terça-feira 21 de março de 2023

.Em Reunião 
Ordinária realizada 
na última sema-
na, no plenário 
Adriano Jorge da 
Câmara Municipal 
de Manaus, foi 
deliberada a Indi-
cação de autoria 
do vereador Caio 
André, presidente 
da Casa, que prevê 
a disponibilização, 
no ato da matrí-
cula, de um ques-
tionário especifi-
cando as restrições 
alimentares dos 
estudantes.  

 .Sensível à cau-
sa, o parlamentar 
firmou, na última 
semana, uma par-
ceria com repre-
sentantes da Asso-
ciação da Pessoa 
Alérgica Alimentar 

do Amazonas 
(Apaam). A entida-
de trabalha com a 
inclusão do tema 
na sociedade, por 
meio de projetos e 
da capacitação de 
profissionais.  

.“Às vezes a gen-
te não consegue 
enxergar todas 
as mazelas, os 
problemas encon-
trados por toda a 
população, princi-
palmente as crian-
ças e jovens. Essas 
associações fazem 
esse alerta, esse 
chamamento para 
que sejam criadas 
políticas públicas 
voltadas para esse 
público. A segu-
rança alimentar é 
muito importante”, 
disse Caio André. 
Ótima indicação!  

Ótima indicação  

A ótima Bete Dezembro comemorando seus 50 anos, 
com festão no rooftop do Hotel Juma, reunindo os 
amigos em noite animadíssima

A influencer Bruna Castro, que assinou a 
produção da festa de sábado comemorando 
o aniversário da empresária Bete Dezembro

O querido promoter Diógenes de 
Queiróz, que atua no Rio com imenso 
sucesso, e a empresária Bete Dezembro

Rodrigo Cunha e Bianca Ballesteros Breno Leite e Samara Same Luis e Angela Bastos Bruno Leite
O estrelado promoter Diógenes 
de Queiróz e João Paulo Jacob

Maria do Carmo Seffair Lins com o 
estilista Alexandre Herchcovitch, no talk 
show da Faculdade Santa Teresa

Juliana e Wellington Junior, Maria do Carmo e Wellington Lins, Camila e Leandro 
Lins, no evento do curso de Moda da Faculdade Santa Teresa

Os queridos Cristiano e Alessndra Brandao, ele aniversariante 
da temporada, durante jantarzinho com grupo de amigos no 
restaurante Caxiri

.O presidente da 
Assembléia Legis-
lativa do Estado do 
Amazonas, deputa-
do Roberto Cidade 
está convidando 
para a sessão espe-
cial de entrega do 
“Título de Cidadão 
do Amazonas” ao 
empresário Marco 
Bolognese.  

.O evento aconte-
ce conforme proje-
to de lei de autoria 
do então deputado 
Berlarmino Lins. O 
evento receberá 
saudação do depu-
tado George Lins, 
no próximo dia 30 
de março. 

 
.Sessão especial 

no Plenário Ruy 
Araújo às 11h45 
minutos.  

Homenagem  

.O presidente 
da Rede Rios de 
Comunicação, 
Wellington Lins 
de Albuquerque 
e a mantenedora 
Maria do Carmo 
Lins de Albu-
querque, estão 
convidando para 
evento especial 
nesta terça-feira.  

.A inauguração 
da Rádio Rios 
FM, na Rua Rio 
Madeira, Vieiral-
ves.  

.O Grupo Fa-
metro ingressa 
no poderoso 
ramo da Comu-
nicação, seguin-
do a excelência 
como tudo que 
faz. Aplausos!  

Comunicação  

Cesar CatingueiraCesar Catingueira
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COOPERATIVA AGROFRUTÍFERAS DOS 
PRODUTORES DE URUCARÁ                         

 Jucea - NIRE Nº 13400002133 
   CNPJ/MF: 04.394.176/0001-26       

Registro OCB/AM: 125/01 
Rua Dona Doquinha, 247- Bairro de Aparecida  

CEP: 69.130-000 Urucará – Amazonas 
Cel: (92) 9136-2063 e (92) 99136-2077 

E-mail:  agrofrut1@gmail.com     

O Presidente da COOPERATIVA AGROFRUTÍFERAS DOS PRODUTORES 
URUCARÁ - AGROFRUT, no uso das atribuições Legais e Estatutárias, 
convoca todos os cooperados desta cooperativa, para se reunirem em 
Assembleia Geral Ordinária - AGO, a ser realizada no 31/03/2023, no 
Plenário da Câmara Municipal do Município de Urucará do Estado do 
Amazonas, sito à Rua Coronel Pinto, Bairro Centro, às 07:00 horas em 
primeira convocação, com a presença de 2/3 (dois terços) do número de 
cooperados, às 08:00 horas em segunda convocação, com a presença de 
metade mais um dos cooperados mais um e às 09:00 horas em terceira 
e última convocação, com o mínimo de 10 (dez) cooperados, para 
deliberarem sobre a seguinte: 
 

ORDEM DO DIA: 
 

1. Prestação de Contas dos Órgãos de Administração 
acompanhada do Parecer do Conselho Fiscal, compreendendo: 

a) Relatório da Gestão; 
b) Balanço Geral; 
c) Demonstrativo das Sobras apuradas ou das Perdas 

decorrentes da insu�iciência das contribuições para cobertura das despesas 
da sociedade e o Parecer do Conselho Fiscal. 

2. Destinação das Sobras apuradas ou do Rateio das Perdas 
decorrentes da insu�iciência das contribuições para cobertura das despesas 
da sociedade, deduzindo-se, no primeiro caso as parcelas para os fundos 
obrigatórios; 3. Plano de atividade da cooperativa para o ano seguinte;  

4. Eleição e Posse do Conselho Fiscal. 
5. Fixação do valor do Pró-labore, de Grati�icações e de Cédula 

de Presença dos membros do Conselho da Administração e do Conselho 
Fiscal; 

6. Quaisquer assuntos de interesse social da sociedade. 
Nota: 1) Para efeitos legais e estatutários, declaro que o número 

de cooperados regularizados é de 50 (cinquenta); 2) § 1º Os membros dos 
órgãos de administração e �iscalização não poderão participar da votação 
referida no item “a” deste artigo 26 do estatuto e 3) § 2º A aprovação do 
relatório, balanço e contas dos órgãos de administração desonera seus 
componentes da responsabilidade, salvo casos de erro, dolo, fraude ou 
simulação, bem como das infrações da lei e deste estatuto.  
 
 

Urucará (AM), 19 de março de 2023. 
 
 

Antônio Carlos Monteiro Fonseca 
Diretor Presidente 
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